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ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ
о Пленуме Центрального Комитета 

Коммунистической партии Советского Союза

ОБМЕН ПИСЬМАМИ
Председателя Совета Министров СССР Н. С. Х Р У Щ Е В А  

с Президентом С Ш А  Д. Эйзенхауэром, Премьер- 
Министром Великобритании Г. Макмилланом 

и Президентом Французской Республики Ш. де Голлем
21 декабря послы С Ш А , Великобритании и 

Франции в Москве посетили Министра ино
странных дел С С С Р А. А. Громыко и передали 
личные письма Президента С Ш А  Д. Эйзенхауэ
ра. Премьер-Министра Великобритании Г. М ак
миллана, Президента Французской Республики 
Ш  де Голля на имя Председателя Совета 
Министров С С С Р Н. С. Хрущева.

25 декабря 1959 года Министр иностранных 
дел С С С Р  А." А. Громыко вручил послам трех 
держав ответные письма Н. С. Хрущева на имя 
Президента С Ш А  Д. Эйзенхауэра. Премьер- 
Министра Великобритании Г. Макмиллана и 
Президента Французской Республики Ш . де 
Голля.

Ниже публикуются тексты вышеуказанных 
документов.

25 декабря 1959 года состоялись утреннее и вечернее за
седания Пленума Центрального Комитета КП С С . Продолжа
лось обсуждение вопроса о дальнейшем развитии сельского 
хозяйства (о  мероприятиях по выполнению решений X X I  
съезда К П С С  и декабрьского (1958 г.) Пленума Ц К  о подъе
ме земледелия и увеличении производства зерна, сахарной 
свеклы, хлопка и других технических культур, картофеля, ово
щей, фруктов, винограда и других продуктов растениевод
ства; о развитии общественного животноводства и увеличении 
производства мяса, молока, шерсти, яиц и других продуктов 
животноводства; об укреплении колхозов и совхозов кадрами; 
о дальнейшей механизации сельского хозяйства, повышении 
производительности труда и снижении себестоимости продук
ции; об укреплении общественного хозяйства колхозов и по
вышении материального благосостояния колхозников).

На утреннем заседании выступили товарищи: В. В. Мац- 
кевич (министр сельского хозяйства С С С Р ), Т. Д. Лысенко 
(академик, директор Института генетики Академии наук

С С С Р ), Ф . Г. Кириченко (заведующий отделом селекции 
пшеницы Всесоюзного селекционно-генетического института), 
А. С. Данов (директор свиноводческого совхоза «Коммунар», 
Ставропольский край), А. М. Смирнова (звеньевая колхоза 
имени Хрущева, Луцкий район, Волынская область), И. В. 
Спиридонов (секретарь Ленинградского обкома К П С С ),  А. И. 
Ефремова (председатель колхоза имени Кирова, Шиловский 
район, Рязанская область), А. И. Козлов (директор совхоза 
«Чистяковский», Северо-Казахстанская область), П. А. Про
зоров (председатель колхоза «Красный Октябрь», Куменский 
район, Кировская область), Д. Д. Караев (первый секретарь 
Ц К  Компартии Туркменистана).

На вечернем заседании с речью на Пленуме Ц К  К П С С  
выступил Первый секретарь Ц К  К П С С , Председатель Совета 
Министров С С С Р  товарищ Н. С. Хрущев.

Пленум единогласно принял соответствующее решение 
по обсуждавшемуся вопросу.

Письмо Председателя Совета Министров СССР
Н. С. Х Р У Щ Е В А  

Президенту США Д. Эйзенхауэру
Уважаемый господин Президент,
Я  получил Ваше письмо, в котором В ы  под

тверждаете свою готовность принять участие в 
совещании на высшем уровне четырех держав 
и сообщаете относительно достигнутой догово
ренности по этому вопросу между Вами, 
Премьер - Министром Макмилланом и Прези
дентом де Голлем.

Прежде всего хочу выразить глубокое удов
летворение тем, что Вы , Премьер-Министр 
Макмиллан и Президент, де Голль считаете 
желательным, чтобы для обсуждения главных 
международных проблем время от времени 
проводились совещания на высшем уровне в 
странах — участницах таких совещаний.

Советское правительство может только при
ветствовать такое заявление. М ы всегда счи
тали, что именно путем личных встреч государ
ственных деятелей на самом высоком уровне 
можно наиболее действенным образом разре
шать назревшие международные проблемы.

Советское правительство выражает готов
ность на проведение встречи на высшем уровне 
в Париже.

К  сожалению, названная дата этой встречи 
27 апреля 1960 года является для Советского 
правительства неудобной. В  связи с этим мы 
хотели бы назвать в качестве возможных дат 
этой встречи 21 апреля или 4 мая 1960 г.

Советское правительство надеется, что одна 
из этих дат будет приемлемой для Правитель
ства С Ш А , так же как и для Правительств 
Великобритании и Франции, и что это его пред
ложение не внесет каких-либо трудностей в 
выборе окончательной даты встречи глав пра
вительств.

Я  надеюсь, господин Президент, что эти 
соображения будут приемлемы для Вас.

С искренним уважением
Н . Х Р У Щ Е В

Москва, Кремль 
25 декабря 1959 года

Его Превосходительству 
г-ну Дуайгу ЭЙЗЕНХАУЭРУ,

Президенту Соединенных Штатов 
Америки

г. Вашингтон.

Пленум Центрального
Комитета КПСС

Письмо Президента США Д. Эйзенхауэра 
Председателю Совета Министров СССР

Н. С. ХРУЩ ЕВУ
Уважаемый г-н Председатель,
Как Вам известно, я  только что встречался с 

Президентом де Голлем и Премьер-Министром 
Макмилланом. В  числе вопросов, которые мы 
обсуждали, был вопрос о возможности нашей 
встречи с Вами для рассмотрения международ
ных проблем, представляющих общий интерес.

Мы согласились в том. что было бы желатель
но для четырех Глав Государств или Прави
тельств встречаться время от времени в наших 
странах для обсуждения основных проблем, ка
сающихся достижения мира и стабильности в ми
ре. Поэтому я хочу теперь выразить готовность 
встретиться с Вами, Президентом де -Голлем и 
Премьер-Министром Макмилланом в ближай

шее практически возможное время. Исходя из 
тех дел. которые, как мне известно, предстоят 
каждому из нас, мы сочли, что подходящей датой 
начала предлагаемого совещания могло бы быть 
27 апреля, а наиболее подходящим местом для 
первой встречи — Париж.

Я  очень надеюсь, что это предложение при
емлемо для Вас.

Искренне Дуайт Д. Э Й З Е Н Х А У Э Р
21 декабря 1959 г.

Его Превосходительству 
Никите С. ХРУЩ ЕВУ,

Председателю Совета Министров 
Союза Советских Социалистических 

Республик
Москва.

На вечернем заседании 24 дека
бря первым выступил бригадир тра
кторной бригады колхоза имени XX 
съезда КПСС Кировоградской обла
сти 1 А. В. Гиталов.

Заботливо используя технику, го
ворит он, мы добились высокой про
изводительности машин. Средняя 
сменная выработка на трактор со
ставляет 6,1 гектара. Наша бригада 
настойчиво внедряет комплексную 
механизацию во все отрасли кол
хозного производства, и . прежде 
всего на возделывании кукурузы, 
подсолнечника и сахарной свеклы. 
Получение точных квадратов с дву
мя растениями кукурузы в гнезде 
позволило ускорить прорывку, в 
сжатые сроки провести междуряд
ную обработку в двух направлениях, 
а также подкормку посевов. Обра
ботка пропашных культур, лушение 
стерни, зяблевая вспашка, закладка 
продукции на хранение — полностью 
механизированы.

Для осуществления комплексной 
механизации, подчеркивает тов. Ги
талов, необходимо, чтобы машинами 
управляли хорошо обученные кадры. 
Такие кадры решено готовить непо- 
средвтвенно в бригаде.

Оратор говорит далее, что колхо
зы и совхозы крайне нуждаются в 
машинах и механизмах для малой 
механизации. Он предлагает также 
улучшить снабжение сельского хо
зяйства запасными частями и мате
риалами.

Наша тракторная бригада, закан
чивает тов. Гиталов, развернула 
борьбу за получение в 1963 году 
240-пудового урожая зерновых, за 
осуществление комплексной механи
зации всех отраслей колхозного про
изводства.

Выступает первый секретарь Ал
тайского крайкома партии И. Г. Пы- 
син. Партийной организации Алтая, 
говорит он, надо много и упорно ра
ботать, чтобы добиться устойчивых 
урожаев зерна. Хотя в этом году 
колхозы и совхозы края поставили 
государству 184 миллиона пудов, 
план сдачи хлеба не выполнен.

Письмо Председателя Совета Министров СССР
Н. С. Х Р У Щ Е В А  

Премьер-Министру Великобритании Г. Макмиллану
Уважаемый господин Премьер-Министр.
Я  получил Ваше письмо, в котором В ы  под

тверждаете свою готовность принять участие в 
совещании на высшем уровне четырех держав и 
сообщаете относительно достигнутой договорен
ности по этому вопросу между Вами, Президен
том Эйзенхауэром и Президентом де Голлем.

Прежде всего хочу выразить глубокое удов
летворение тем, что Вы , Президент Эйзенхауэр 
и Президент де Голль считаете желательным, 
чтобы для обсуждения главных международных 
проблем время от времени проводились совеща
ния на высшем уровне в странах— участницах 
таких совещаний.

Советское правительство может только при
ветствовать такое заявление. М ы всегда счита
ли, что именно путем личных встреч государ
ственных деятелей на самом высоком уровне 
можно наиболее действенным образом разре
шать назревшие международные проблемы.

Советское правительство выражает готовность 
на проведение встречи на высшем уровне в Па
риже.

К  сожалению, названная дата этой встречи 
27 апреля 1960 года является для Советского 
правительства неудобной. В  связи с этим мы хо
тели бы назвать в качестве возможных дат этой 
встречи 21 апреля или 4 мая 1960 года.

Советское правительство надеется, что одна 
из этих дат будет приемлемой для Правитель
ства Великобритании так же, как и для Прави
тельств С Ш А  и Франции, и что это его предло
жение не внесет каких-либо трудностей в выбо
ре окончательной даты встречи глав прави
тельств.

Я  надеюсь, господин Премьер Министр, что 
эти соображения будут приемлемы для Вас.

С искренним уважением
Н. Х Р У Щ Е В

Москва, Кремль 
25 декабря 1959 года

Его Превосходительству 
г-ну Гарольду МАКМИЛЛАНУ, 

Премьер-Министру Великобритании 
г. Лондон.

Письмо Премьер-Министра Великобритании 
Г. Макмиллана 

Председателю Совета Министров СССР Н. С. ХРУЩЕВУ
Уважаемый г-н Председатель,
Как Вам известно, я только что встречался с 

Президентом де Голлем и Президентом Эйзен
хауэром. В  числе вопросов, которые мы обсуж
дали. был вопрос о возможности нашей встречи 
с Вами для рассмотрения международных проб
лем. представляющих общий интерес.

М ы согласились в том. что было бы желатель
но для четырех Глав Государств или Прави
тельств встречаться время от времени в наших 
странах для обсуждения основных проблем, ка
сающихся достижения мира и стабильности в 
мире. Поэтому я хочу теперь выразить готов
ность встретиться с Вами, Президентом де Гол
лем и Президентом Эйзенхауэром в ближайшее

(Окончание на

практически возможное время. Исходя из тех 
дел. которые, как нам известно, предстоят каж
дому из нас. мы сочли, что подходящей датой 
начала предлагаемого совещания было бы 
27 апреля, а наиболее подходящим местом для 
этой первой встречи — Париж.

Я  очень надеюсь, что это предложение будет 
приемлемо для Вас.

Искренне Ваш
Гарольд М А К М И Л Л А Н  

20 декабря 1959 года
Его Превосходительству 
г-ну Н. С. ХРУЩ ЕВУ,

Председыелю Совета Минис1ров
СССР

2-й стр.).

Тов. Пысин сообщил, что пло
щадь под кукурузой в 1961 году 
увеличится до одного миллиона гек
таров. Это гарантирует накопление 
вполне достаточного количества кор
мов и, кроме того, будет способство
вать повышению урожайности пше
ницы — основной культуры края. 
Оратор говорит, что в нынешнем го
ду был проведен массовый учет уро
жая пшеницы, посеянной после ку
курузы и по другим предшествен
никам.

В первом случае урожай оказался 
выше на 4,1 центнера с гектара. В 
21 хозяйстве края установлено, кро
ме того, что вес зерна пшеницы, по
лученной после кукурузы, выше, 
чем зерна, выращенного в паровом 
поле.

В нынешнем году колхозы и сов
хозы края, продолжал тов. Пысин, 
сдали государству мяса 164 тыся
чи тонн, или на 53 тысячи тонн 
больше прошлого года, и выполнили 
свое обязательство. В крае созданы 
30 новых откормочных совхозов, а 
также передвижные мясокомбинаты. 
Организовано строительство деше
вых, но долговечных железобетон
ных арочных помещений для живот
ных. Сейчас в таких дворах зимует 
около 200 тысяч голов скота.

Ряд предложений по дальнейше
му развитию овощеводства сделал в 
своем выступлении В. И. Здель- 
штейн— профессор Московской сель
скохозяйственной академии имени 
К. А. Тимирязева. Он говорит о не
обходимости выращивания ранних 
овощей в большом количестве. По 
его мнению, следует шире исполь
зовать отходы тепла промышленных 
предприятий для устройства так на
зываемого утепленного грунта. Это 
обойдется в пять-шесть раз дешев
ле постройки теплиц. Большой эф
фект дает выращивание рассады в 
торфоперегнойных горшочках, бла
годаря чему овощи можно получать 
на две-три недели раньше обычного.

Сезонности в поставках овощей 
можно избежать по методу рязанских 
огородников, которые хранят капу

сту в снежных буртах почти до ново
го урожая. Овощеводам следует так
же поставлять свою продукцию на 
рынок по определенному графику, 
разработанному совместно с торго
выми работниками. Необходимо так
же улучшить технику перевозки 
овощей из южных районов в цент
ральное и северные области. Ученый 
высказался за то. чтобы селекционе
ры выводили такие сорта овощей, 
которые можно возделывать и уби
рать с помощью машин.

Созыв настоящего Пленума, ска
зал первый секретарь Центрального 
Комитета Коммунистической партии 
Литвы А. Ю. Снечнус, является новым 
свидетельством заботы ЦК КПСС о 
росте народного благополучия.

Труженики Литвы неуклонно уве
личивают производство сельскохозяй
ственной продукции. Колхозы и сов
хозы республики решили выполнить 
задание семилетнего плана досроч
но — за пять лет.

Оратор подробно останавливается 
на задачах дальнейшего повышения 
урожайности, увеличения посевных 
площадей, подъема животноводства. 
В республике около 40 процентов 
всех земель заболочено или переув
лажнено и нуждается в осушении. 
Нам и дальше надо широко проводить 
мелиорацию. Это —  богатые дополни
тельные возможности увеличения 
производства кормов.

Тов. Снечкус считает, что целесо
образно было бы создать на добро
вольных началах межколхозный де
нежный фонд взаимопомощи. Он мо
жет быть использован для выдачи 
кредита тем или другим колхозам.

Далее тов. Снечкус рассказывает 
о работе по укреплению руководящих 
кадров колхозов и совхозов.

Директор совхоза «Пахта-Арал» 
Казахской ССР В. Н. Нуликов посвя
тил свое выступление вопросам воз
делывания хлопка в Южном Казах
стане. Коллектив совхоза перевыпол
нил социалистические обязательства, 
взятые в соревновании с хлопкороба
ми Узбекистана. С площади 5.323

гектара собрано по 36,1 центнера 
сырца. Половина хлопка убрана ма
шинами. Затраты труда на гектар  ̂со
кратились со 123 человеко-дней в 
1953 году до 60 в нынешнем году. 
Эти успехи достигнуты в результате 
гнездового размещения растений и 
обработки хлопчатника в двух на
правлениях на всей площади, а также 
применения дождевания и удобрений.

Директор совхоза далее говорит о 
том, что в хозяйстве введен правиль
ный травопольный севооборот, в ре
зультате чего за последние семь лет 
урожайность хлопка повысилась на 
4,8 центнера с гектара.

Значительное место в своем высту
плении тов. Куликов отводит вопро
сам внедрения в производство дости
жений передовой агротехнической на
уки, превращению совхоза в опытно
показательное хозяйство. В течение 
двух лет здесь испытываются по
севы хлопчатника с применением 
всходозащитной бумаги — мульчи, 
благодаря чему значительно по
вышается урожайность. В 1960 го
ду в совхозе будет испытываться на
весная дождевальная установка с ав
томатическим управлением.

На трибуне — председатель колхо
за «Гигант» Иркутской области А. А. 
Демин. Колхоз, расположенный в та
ежной зоне Саянских гор, говорит 
оратор, испытывает трудности в свя
зи с тем. что за короткое лето нужно 
вырастить урожай сельскохозяйствен
ных культур и заготовить столько 
кормов, чтобы их хватило на 8 ме
сяцев стойлового содержания скота. 
В колхозе с площади 3.700 гекта
ров получено по 21,3 центнера зер
на с гектара. Неплохой был урожай 
и других сельскохозяйственных куль
тур.

Для того, чтобы в ближайшие го
ды увеличить сдачу зерна государст
ву и полностью обеспечить растущие 
потребности животноводства в кон
центрированных кормах, колхоз ре- 

(Окончание на 2-й стр.).

Речь тов. В. П. М ж аванадзе  
на Пленуме ЦК КПСС

Товарищи! Неуклонно и последова
тельно проводя ленинскую генераль
ную линию индустриализации стра
ны, наша партия, ее Центральный 
Комитет в короткий срок обеспечи
ли на этой основе крутой подъем 
сельского хозяйства. Освоение целин
ных и залежных земель, передача 
техники колхозам, осуществление 
комплекса мероприятий по резкому 
увеличению производства зерна, тех
нических культур, животноводче
ских продуктов знаменуют собой пре
образования поистине революционно
го характера. В связи с этим особую 
историческую роль сыграли решения 
сентябрьского (1953 г.) и последую
щих Пленумов Центрального Комите
та и постановления XXI съезда КПСС.

Осуществление принципа матери
альной заинтересованности развязало 
творческую инициативу колхозников. 
В настоящее время все усилия пар
тийных. советских и комсомольских 
организаций, наших колхозников на
правлены на всемерное увеличение 
производства . сельскохозяйственных 
продуктов и снижение их себестоимо
сти, укрепление общественного хозяй
ства. быстрейшее решение историче
ской задачи —  догнать и перегнать 
Соединенные Штаты Америки по про
изводству продуктов сельского хо
зяйства на душу населения.

Настоящий Пленум Центрального 
Комитета знаменует новый этап в 
развитии всей нашей социалистиче
ской экономики. Подводя замечатель
ные итоги грандиозной борьбы совет
ского народа за мощный подъем сель
ского хозяйства, он открывает перед 
нами ясные пути к достижению изо
билия продуктов, к росту материаль
ного благосостояния советского наро
да, дальнейшему укреплению великой 
дружбы народов, нерушимого союза 
рабочего класса и колхозного кре
стьянства.

Заслушанные на Пленуме докла
ды наглядно свидетельствуют о той 
большой созидательной работе в об
ласти сельского хозяйства, которую 
проводит советский народ, руководи
мый Коммунистической партией, о 
новом стиле в работе партийных ор
ганизаций, развивающих творческую 
инициативу масс по использованию 
огромных возможностей, заложенных 
в социалистическом хозяйстве. Во 
всем этом неоценимая заслуга Цен
трального Комитета и лично Никиты 
Сергеевича Хрущева, чья ленинская 
принципиальность, смелость в по
становке сложнейших вопросов, не
примиримость к недостаткам, неукро
тимая энергия и воля служат для всех 
нас вдохновляющим примером. (Апло
дисменты).

Повседневная помощь Центрально
го Комитета и его Президиума помог
ла партийной организации Грузии 
исправить допущенные ошибки в ру
ководстве политической и хозяйствен
ной жизнью республики, преодолеть 
большие трудности, создать хорошую, 
здоровую обстановку для напряжен
ной творческой работы, теснее спло
тить вокруг нашей партии многона
циональное население Грузии.

Мы можем смело заявить, что Со
ветская Грузия может служить на
глядным примером торжества ленин
ской национальной политики. Мы по
вседневно ошушаем сердечную, теп
лую поддержку всех братских союз
ных республик. Решения сентябрь
ского и последующих Пленумов ЦК 
КПСС, XXI съезда партии, огромная 
помощь Центрального Комитета Ком
мунистической партии и Советского 
правительства дали нам возможность 
улучшить руководство сельским хо
зяйством, коренным образом изменить 
его состояние.

За истекшие тесть лет главное 
внимание было обращено на развитие 
ведущих отраслей сельского хозяй

ства, определяющих лицо республи
ки, на увеличение производства чая, 
винограда, фруктов, цитрусовых, 
шелка, табака и других технических 
культур.

В течение последних лет партий
ные организации республики уделяли 
особое внимание увеличению про
изводства чая, имеющего серьезное 
значение в общесоюзном хозяйстве. 
Улучшился уход за чайными план
тациями, осуществлены мероприятия 
по ликвидации изреженности и по 
расширению площадей под чайными 
плантациями.

Чай является одной из самых тру
доемких технических культур. Почти 
все процессы его возделывания ве
дутся вручную. Например, для того, 
чтобы собрать один килограмм чай
ного листа, сборщица должна со
рвать 2.000 зеленых побегов. Чтобы 
обеспечить выполнение плана, при
шлось провести большую организа
торскую работу среди колхозников 
чайных районов и привлечь к сбору 
чая население других районов рес
публики.

В результате самоотверженного 
труда колхозников и работников 
совхозов за последние годы значи
тельно увеличилось производство чая. 
Колхозы и совхозы республики с че
стью сдержали свое слово, выполнив 
обязательства по сбору и сдаче госу
дарству сортового чайного листа. Его 
собрано и сдано более 140 тысяч 
тонн — на 33 тысячи тонн больше, 
чем в 1953 году.

Значительно повысилась урожай
ность чайных плантаций. Если в 
1953 году с одного гектара планта
ций собиралось примерно 25 центне
ров чайного листа, то в 1959 году— 
около 30 центнеров.

Отдельные колхозы и совхозы до
бились более высоких урожаев чая. 
Например, колхозы Кш'улетского рай

она Аджарской автономной респуб
лики собрали в среднем по 44 цент
нера чайного листа с гектара. Кол
хозница Махарадзевского района, Ге
рой Социалистического Труда Татья
на Чхаидзе, присутствующая на на
стоящем Пленуме, собрала по 165 
центнеров чайного листа с гектара. 
(Аплодисменты). Колхозница Кобу- 
летского района Маквала Чинчарадзе 
собрала 138 центнеров, Пикрия Кур- 
шубадзе —  124 центнера с гектара. 
Это— мировые рекорды сбора чайно
го листа. Подобных примеров мы 
имеем в республике пока не очень 
много, но их, безусловно, будет боль
ше. На будущий год чаеводы рес
публики берут обязательство собрать 
значительно больше чая, чем в теку
щем году.

Приветственная телеграмма Цен
трального Комитета КПСС и Совета 
Министров Союза ССР, присланная 
трудящимся республики в связи с 
выполнением социалистических обя
зательств по сбору чая, вдохновила 
колхозников и колхозниц, работников 
совхозов, весь народ Грузии на новые 
трудовые подвиги. Семилетним пла
ном намечено довести сбор чая в 
1965 году до 170 тысяч тонн. Чаево
ды Грузии решили выполнить семи
летку досрочно, в 1963 году (апло
дисменты), а в 1965 году дать 
стране не менее 200 тысяч тонн чая. 
Для того, чтобы выполнить эту зада
чу, мы должны значительно увели
чить площади под чаем, повысить 
урожайность, принять меры к ме
ханизации сбора чайного листа. К 
сожалению, еще нет машины, которая 
могла бы хорошо собирать чай.

Республикой выполнены также 
обязательства по производству шел
ковичных коконов, табака, сдаче 
эфиромасличных культур. Почти в 
три раза за последние три-четыре го-

(Окончание на 2-й стр.).
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шил в 1964 году собрать в среднем 
по 25 центнеров зерновых с гектара.

В 1960 году будут почти в два ра
за увеличены посевы кукурузы. Нуж
но признать, заявляет тов. Демин, 
что кукуруза на наших полях при
обрела большую славу, и теперь ра
ботники животноводства не мыслят 
себе без нее увеличения поголовья 
скота и повышения его продуктивно
сти. Кукуруза помогла поднять на
дои молока с 700 литров в 1953 го
ду до 2.500 литров в текущем году 
от коровы.

На этом заседание Пленума закан
чивается.

*  *  •

25 декабря в Москве, в Большом 
Кремлевском Дворце, продолжал ра
боту Пленум Центрального Комитета 
КПСС.

В прениях первым выступил с 
речью министр сельского хозяйства 
СССР В. В. Мацкевич. Говоря о ко
ренных изменениях, происшедших в 
сельском хозяйстве благодаря мудрой 
политике Центрального Комитета 
КПСС, упорной работе партии и все
го народа, он отмечает, что в стране 
стало производиться значительно 
больше хлеба, молока, мяса, сахара 
и других продуктов, неуклонно по
вышается жизненный уровень наро
да. За последние годы организацион
но и экономически окрепли совхозы 
и колхозы.

Тов. Мацкевич сообщает, что к на
чалу 1960 года в стране будет при
мерно шесть с половиной тысяч сов
хозов. Они значительно расширили 
объем производства сельскохозяйст
венных продуктов. Удельный вес 
совхозов в общих заготовках зерна 
повысился за последние годы до 38 
процентов. Полностью себя оправдало 
создание новых совхозов на целине.

Остановившись на вопросах даль
нейшего совершенствования Форм 
руководства сельскохозяйственным 
производством, тов. Мацкевич за
явил, что настало время рассмотреть 
вопрос о создании органов для уп
равления межколхозными предприя
тиями. Такими органами, по мнению 
оратора, могут быть райколхозсоюзы.

Далее тов. Мацкевич говорит о не
обходимости создания четкой систе
мы семеноводства, о развитии пле
менного дела, искусственного осеме
нения, о производстве новых сель
скохозяйственных машин.

Заключая свою речь, тов. Мацке
вич подчеркивает, что работа на
стоящего Пленума еще раз показала, 
какими огромными, поистине неис
черпаемыми резервами располагает 
социалистическое сельское хозяйство 
для своего дальнейшего подъема.

Академик Т. Д. Лысенко в своем 
выступлении останавливается на во
просах повышения жирности молока 
крупного рогатого скота и удобрения 
полей навозно - земляными компо- 
стами.

Мы, продолжает тов. Лысенко, 
уже можем получать жирных и 
обильномолочных коров-дочерей от 
крупных жидкомолочных высоко
удойных коров-матерей и быков 
мелкой жирномолочной породы. Этим 
путем на ферме «Горки Ленинские» 
уже выращено около 100 коров. Жи
ра в их молоке содержится 5,1— 5,2 
процента, в то время как в молоке 
их матерей его было примерно 3,5 
процента. Расход кормов на произ
водство одного литра молока в нашем 
жирномолочном стаде такой же, как 
и для производства литра молока с 
более низким процентом жира. По
этому на килограмм молочного жира 
от коров нового стада на ферме за
трачивается примерно на 40 процен
тов меньше корма и труда, нежели 
на коров-матерей.

Говоря о навозно-земляных ком- 
постах. академик советует наладить 
производство фосфорной муки, очень 
необходимой при применении компо
ста.

Заведующий отделом селекции 
пшеницы Всесоюзного селекционно- 
генетического института имени Т. Д. 
Лысенко (Одесская область) Ф. Г. 
Кириченно посвятил свое выступле
ние выведению и внедрению в про
изводство новых сортов зерновых 
культур. За последние голы в науч
но-исследовательских учреждениях 
Украины, в частности в нашем ин
ституте, говорит тов. Кириченко, 
создан ряд высокоурожайных сортов 
озимых пшениц, кукурузы и ячме
ней.

Широкое распространение полу
чили озимые пшеницы одесской се
лекции. Они высеваются от Дуная 
до Волги на плошади свыше 7 мил
лионов гектаров и дают прибавку в 
3— 4 центнера с гектара.

Особого внимания, говорит далее 
тов. Кириченко, заслуживает работа 
по созданию скороспелых сортов 
пшеницы для степных засушливых 
районов. Раннеспелка будет лучше

использовать запасы осенне-зимней 
влаги в почве и таким образом уйдет 
от суховея. Цаш институт уже со
здал ряд таких сортов, которые вы
сеяны в колхозах и совхозах южных 
степей для производственной оценки.

Впервые в истории селекции ин
ститутом создана озимая твердая 
пшеница для посевов в суровых степ
ных условиях. Она получила назва
ние «Мичуринка». Зерно ее имеет 
много белка и пригодно для выработ
ки высококачественных сортов мака
рон и круп. Выведенный сорт куку
рузы  ̂«Одесская-10» дает урожай зе
леной массы в степях Украины до 
600 центнеров с гектара, а в рай
онах достаточного увлажнения — до 
тысячи и более центнеров

О возможностях быстрого увеличе
ния производства мяса за счет сви
нины рассказал на Пленуме директор 
совхоза «Коммунар» Ставропольского 
края А. С. Данов. В этом году хозяй
ство сдало 20.130 центнеров свини
ны. По сравнению с 1956 годом про
изводство ее возросло здесь в три с 
половиной раза, а себестоимость сни
зилась вдвое.

Таких результатов удалось добить
ся благодаря созданию прочной кор
мовой базы, и прежде всего за счет 
расширения посевов кукурузы. Боль
шое значение имел перевод животных 
на бесстаночное групповое содержа
ние. Все откормочное поголовье и чо- 
лодйяк с десятидневного возраста 
пользуются самокормушками. Уста
новлены групповые автопоилки. Но
вая технология содержания и корм
ления свиней позволила одному сви
нарю обслуживать в зимнее время 
500— 600 голов, а в летнее— 900— 
1.200 голов животных вместо 100— 
150 голов при старом способе содер
жания. Вместе с тем средний зарабо
ток свинаря повысился на 28 про
центов. В совхозе создан механизи
рованный комбикормовой цех с суточ
ной производительностью 50 тонн, 
который обслуживают два человека.

Сейчас коллектив совхоза, сказал 
тов. Данов, борется за то, чтобы се
милетку по производству свинины 
выполнить в два года, то есть в 1960 
году. Оратор предлагает создать в 
крупных глубинных свиносовхозах 
свои бойни с небольшим холодильным 
хозяйством и авторефрижераторами 
для транспортировки готовой продук
ции.

Выступает звеньевая колхоза 
имени Хрущева Волынской области 
А. М. Смирнова. Готовясь достойно 
встретить Пленум ЦК КПСС, говорит 
она. наши колхозники вырастили на 
топшх землях Полесья богатый уро
жай. Хорошо поработало и наше зве
но, получив с гектара 794 центнера 
сахарной свеклы, по 300 центнеров 
картофеля и по 1.250 центнеров 
зеленой массы кукурузы с почат
ками.

Звено уже много лет выращивает 
пропашные культуры и ежегодно 
добивается все более высоких урожа
ев. Звено решило полностью перейти 
на комплексную механизацию воз
делывания сахарной свеклы, куку
рузы и картофеля, что позволит рез
ко снизить затраты труда и себестои
мость продукции.

Тов. Смирнова сообщает, что в 
колхозе в 1960 году будет произве
дено на каждое сто гектаров сельско
хозяйственных угодий по 79,2 цент
нера мяса, по 428 центнеров моло
ка и по 450 центнеров сахарной 
свеклы.

Слово предоставляется первому се
кретарю Ленинградского обкома КПСС 
И. В. Спиридрнову. Он говорит, что 
Ленинградская партийная организа
ция за последние годы проделала 
большую работу по увеличению про
изводства мяса, молока, яиц, овощей, 
картофеля и других продуктов гэль
ского хозяйства. В этом году ленин
градцы досрочно выполнили взятые 
на себя социалистические обязатель
ства по сдаче продуктов животновод
ства. Например, мяса продано госу
дарству 45 тысяч тонн, или на 40 
процентов больше, чем в прошлом 
году.

В текущем году улучшилось дело 
с производством овощей и картофеля. 
Колхозами и совхозами сдано и про
дано государству овощей почти в два 
оаза, а картофеля — в полтора раза 
больше, чем в 1958 году. В будущем 
году потребность Ленинграда в ово
щах будет полностью удовлетворена 
за счет внутриобластного производ
ства. за исключением теплолюбивых 
культур.

Тов. Спиридонов подробно говорит 
о том, какие принимаются меры для 
дальнейшего увеличения производ
ства мяса, создания прочной кормовой 
базы.

Тов. Спиридонов заверяет Пленум, 
что труженики сельского хозяйства 
Ленинградской области отдадут все 
силы для успешного выполнения се
милетнего плана по производству 
сельскохозяйственных продуктов в 
течение пяти лет.

На Сталинградской ГЭС пущен десятый агрегат
ВОЛЖСКИЙ (СТАЛИНГРАДСКАЯ 

КЛАСТЬ), 25 декабря. (ТАСС). У 
троителей и монтажников Сталнн- 
радской ГЭС — радостное событие. 
!десь начал выдавать промышленный 
ок десятый по счету гидроагрегат. 
Геперь мощность действующих тур

бин гидростанции достигла 1.150 
тысяч киловатт.

Готовятся к вводу в эксплуатацию 
еще две турбины. Они уже опробо
ваны на холостых оборотах. Одно̂  
временно монтируются 13-й и 14-й 
по счету гидроагрегаты.

На трибуне — председатель кол
хоза имени Кирова Рязанской об
ласти А. И. Ефремова. Наша ар
тель, говорит она, располагает ог
ромными возможностями для роста 
производства сельскохозяйственных 
продуктов и особенно животновод
ческих. Однако эти возможности в 
прошлом использовались недостаточ
но. колхоз длительное время нахо
дился в запущенном состоянии.

Теперь артель серьезно укрепи
лась. В этом году колхоз досрочно 
выполнил годовой план продажи 
государству всех видов продуктов 
сельского хозяйства. Мяса продано 
420 тонн — это более трех годовых 
планов. Это в 4,5 раза больше 
прошлого года и в 16 раз больше, 
чем в 1953 году.

Созданы условия и для повыше
ния материального и культурного 
уровня жизни колхозников. За по
следние два года более ста семей 
переехали в новые дома. Колхоз 
электрифицирован, радиофицирован, 
вое больше появляется здесь теле
визоров. В день открытия Пленума 
в домах колхозников зажглись га
зовые плиты.

Касаясь планов на второй год се
милетки, тов. Ефремова отмечает, 
что рязанцы не думают останавли
ваться на достигнутом, зазнаваться 
и топтаться на месте. Колхоз имени 
Кирова внесет свой пай в общие 
усилия тружеников сельского хозяй
ства области. Если в текущем году 
на сто гектаров сельскохозяйствен
ных угодий было произведено 173 
центнера мяса, то в будущем году 
решено произвести не менее 200 
центнеров; молока намечено продать 
в полтора раза больше.

Директор зерносовхоза «Чисты,- 
ский» Северо-Казахстанской области 
А. И. Козлов поделился опытом вы
ращивания кукурузы в этой зоне. 
Совхоз является одним из четырех 
хозяйств, созданных в Казахстане 
для проведения опытов выращива
ния кукурузы с большей концент
рацией ее посевов в севооборотах. 
Под эту культуру в совхозе занято 
3,5 тусячи гектаров. На отдельных 
участках урожай зеленой массы ее 
составил 900— 1.000 центнеров с 
гектара.

Тов. Козлов говорит, что кукуру
за является здесь прекрасным пред
шественником для пшеницы. Посе
вы ее. произведенные после куку
рузы, дали в нынешнее засушливое 
лето по 17,6 центнера с гектара. 
В то же время средний урожай зер

новых в совхозе составил 10,5 цент
нера с гектара.

Председатель колхоза «Красный 
Октябрь» Кировской области П. А. 
Прозоров рассказал о развитии сель
хозартели, о борьбе за повышение 
урожая сельскохозяйственных куль
тур, продуктивности животноводства. 
Колхоз сдал продукции в текущем го
ду в пять раз больше, чем в 1953 
году. Общий доход хозяйства состав
ляет 18 миллионов рублей. Организо
вана переработка сельскохозяйствен
ных продуктов, благодаря чему лик
видируется сезонность в занятости 
колхозников и колхозниц. Созданы 
большие возможности для повышения 
темпов капитального строительства, 
улучшения быта колхозников.

Значительную часть своей речи 
тов. Прозоров посвятил благоустрой
ству населенных пунктов колхоза. 
Здесь ведется строительство двух
этажных восьмиквартирных домов с 
небольшими приусадебными участка
ми. а также столовой, бани, пекарни, 
детских учреждений, водопровода.

Далее тов. Прозоров говорит о необ
ходимости увеличения производства 
запасных частей к сельхозмашинам, 
выпуска мелиоративной техники.

Слово предоставляется первому се
кретарю ЦК КП Туркмении Д. Д. Ка
раеву. Коснувшись причин невы
полнения республикой плана хлопко- 
заготовок, он заявляет, что сейчас 
колхозы и совхозы все свои силы на
правляют на то, чтобы во втором году 
семилетки не только выполнить план, 
но и покрыть задолженность за этот 
год. Партийная организация Туркме
нистана ставит перед собой задачу— 
за два года вновь занять второе ме
сто в стране по валовому производ
ству хлопка.

Тов. Караев говорит далее о зада
чах по дальнейшему развитию живот
новодства в песпублике. Непрерывно 
растущий спрос на замечательный по 
красоте и качеству туркменский ка
ракуль заставляет всемерно развивать 
каракулеводство. За семилетие пого
ловье каракульских овец возрастет 
на один миллион голов, или на 31 
процента. Для этого потребуется об
воднить 10 миллионов гектаров зе
мель в пустыне Кара-Кум.

С речью на Пленуме выступил 
Первый секретарь ЦК КПСС, Предсе
датель Совета Министров СССР Н. С. 
Хрущев.

По обсужденному вопросу Пленум 
единогласно принял соответствующее 
постановление. (ТАСС).

Речь тов. В. П. Мжаванадзе 
на Пленуме ЦК КПСС

О К О Н Ч А Н И Е
да увеличено производство лаврового 
листа. В этом году продано косточко
вых, семечковых и цитрусовых пло
дов более 100 тысяч тонн. Из-за не
благоприятных погодных условий те
кущего года, ранних заморозков нам 
не удалось выполнить обязательства 
по продаже государству винограда: 
вместо 153 тысяч тонн сдано госу
дарству 145 тысяч тонн.

Много внимания уделялось за по
следние годы развитию общественно
го животноводства. Проведена боль
шая работа по созданию прочной кор
мовой базы. В текущем году заложе
но около двух миллионов тонн сило
са, в основном кукурузы, пример
но по 12 тонн на каждую коро
ву.. В республике создана комби
кормовая промышленность, которая 
почти полностью - обеспечивает по
требности колхозов и совхозов. По
лучение двух урожаев с гектара, 
улучшение лугов и пастбищ, внедре
ние современных методов ухода за 
животными открывают хорошие 
перспективы для развития животно
водства.

Все эти мероприятия дали поло
жительные результаты. План загото
вок животноводческих продуктов в 
республике выполнен досрочно. Мя
са сдано государству в 1,7 раза, мо
лока почти два раза больше, а яиц 
в три с лишним раза больше, чем в 
1953 году.

Республика взяла обязательство 
увеличить производство мяса в теку
щем году в два раза. Но это обяза
тельство нами неполностью выпол
нено. Будет произведено в колхозах и 
совхозах около 50 тысяч тонн мяса 
вместо 80 тысяч тонн, предусмотрен
ных обязательством. Однако по срав
нению с прошлым годом мы увеличи
ли производство мяса на 160 про
центов. На 100 гектаров будет произ
ведено в колхозах и совхозах: мяса 
22 центнера против 17 в прошлом 
году, молока 84 против 74, шерсти 
141 килограмм против 109 кило
граммов в прошлом году. Отдельные 
районы, колхозы и совхозы за один 
год увеличили в несколько раз про
изводство животноводческих продук
тов. Это говорит о тех больших ре
зервах, которые мы еще не исполь
зовали для развития животноводства. 
Надо сказать, что мы еще непол
ностью выполнили указания Цен
трального Комитета партии, не все 
сделали по замечаниям и критике в 
адрес руководства республики в от
ношении увеличения общественного 
животноводства.

ОБМЕН ПИСЬМАМИ
Председателя Совета Министров СССР Н. С. Х Р У Щ Е В А  

с Президентом С Ш А  Д. Эйзенхауэром, Премьер- 
Министром Великобритании Г. Макмилланом 

и Президентом Французской Республики Ш. де Голлем

Письмо Председателя Совета Министров СССР
Н.  С.  Х Р У Щ Е В А

генералу Ш. де Голлю Президенту Французской
Республики

Уважаемый господин Президент,
Я  получил Ваше письмо, в котором В ы  под

тверждаете свою готовность принять участие в 
совещании на высшем уровне четырех держав 
и сообщаете относительно достигнутой догово
ренности по этому вопросу между Вами, Прези
дентом Эйзенхауэром и Премьер-Министром 
Макмилланом.

Прежде всего хочу выразить глубокое удов
летворение тем, что Вы , Президент Эйзенхауэр 
и Премьер-Министр Макмиллан считаете жела
тельным, чтобы для обсуждения главных меж
дународных проблем время от времени прово
дились совещания на высшем уровне в стра
нах— участницах таких совещаний.
• Советское правительство может только при

ветствовать такое заявление. М ы всегда счита
ли, что именно путем личных встреч государ
ственных деятелей на самом высоком уровне 
можно наиболее действенным образом разре
шать назревшие международные проблемы.

Советское правительство выражает готовность 
на проведение встречи на высшем уровне в Па
риже.

К  сожалению, названная дата этой встречи 
27 апреля 1960 года является для Советского 
правительства неудобной. В  связи с этим мы хо
тели бы назвать в качестве возможных дат этой 
встречи 21 апреля или 4 мая 1960 года.

Советское правительство надеется, что одна 
из этих дат будет приемлемой для Правитель
ства Французской Республики так же, как и для 
Правительств С Ш А  и Великобритании, и что 
это его предложение не внесет каких-либо труд
ностей в выборе окончательной даты встречи 
глав правительств.

Я  надеюсь, господин Президент, что эти со
ображения будут приемлемы для Вас.

С искренним уважением
Н. Х Р У Щ Е В

Москва, Кремль.
25 декабря 1959 года.

Его Превосходительству . 
генералу Шарлю де ГОЛЛЮ,

Президенту Французской Республики 
г. Париж.

Письмо Президента Французской Республики
Ш. де Голля 

Председателю Совета Министров СССР 
Н. С. ХРУЩ ЕВУ

Господин Председатель,
Как Вам известно, я только что встречался 

с Президентом Соединенных Штатов Америки 
и Премьер-Министром Соединенного Королев
ства. В  числе вопросов, которые мы обсуждали, 
был вопрос о возможности нашей встречи с 
Вами для рассмотрения международных про
блем. представляющих общий интерес.

Мы согласились в том. что было бы жела
тельно для четырех Глав Государств или Пра
вительств встречаться время от времени в той 
или иной из наших стран для обсуждения ос
новных проблем, лежащих в основе укрепления 
мира и стабильности в мире. Я  хочу сообщить 
Вам, что я готов встретиться с Вами, г-н Пред
седатель. а также с Президентом Эйзенхауэром 
и г-ном Макмилланом в возможно ближайший

срок. Исходя из тех дел, которые, как нам 
известно, предстоят каждому из нас. мы сочли, 
что подходящей датой начала предлагаемого 
совещания могло бы быть 27 апреля, а наибо
лее подходящим местом для первой встречи — 
Париж.

Я  очень надеюсь, что это предложение при
емлемо для Вас.

Примите, господин Председатель, уверения 
в моем высоком уважении.

Ш арль де ГО Л Л Ь
21 декабря 1959 года.

Его Превосходительству 
• г-ну Н. С. ХРУЩ ЕВУ,

Председателю Совета Министров 
СССР

В течение 1959 года Центральный 
Комитет Коммунистической партии 
Грузии провел ряд мероприятий в
отношении упорядочения приусадеб
ных участков, количества скота в 
личном пользовании и по ряду других 
вопросов. Серьезную роль в увеличе
нии продукции животноводства сы
грали такие мероприятия, как пере
вод молочного скота на 'стойлово- 
лагерное содержание, организация 
межколхозных нагульных гуртов, 
свободно-выгульное содержание от
кормочных свиней, содержание пти
цы на глубокой подстилке, широкое 
внедрение группового подсоса телят, 
внедрение искусственного осеменения 
животных и другие. Откормлено сви
ней в текущем году в три раза боль
ше, чем в прошлом году. Поставлено 
на откорм крупного рогатого скота в 
шесть раз больше, чем в прошлом 
году. Количество птицы за один год 
увеличилось в два раза.

Мы имеем серьезные успехи в раз
витии птицеводства, которое прежде 
было очень отсталым. Надо сказать, 
что в прошлые годы выполнение 
планов по продаже государству про
дуктов птицеводства шло за счет 
закупки в других районах, даже за 
пределами республики. Сейчас поло
жение изменяется, и с увеличением 
поголовья птицы мы уже имеем не
плохие показатели.

Большое значение имеет органи
зация производства антибиотиков. В 
текущем году пущен первый цех жи
вотного терромицина. Мы намечаем 
значительное расширение производ
ства антибиотиков и кормовых дрож
жей.

Несмотря на все проведенные ме
роприятия, нам еще не удалось до
биться такого положения, чтобы ко
личество скота в общественном хо
зяйстве республики преобладало над 
количеством скота, находящегося в 
личном пользовании колхозников. 
Центральный Комитет Коммунистиче
ской партии Грузии, партийные ор
ганизации провели большую разъяс
нительную работу среди колхозников, 
приняли ряд организационных и хо
зяйственных мер, укрепили колхозы 
руководящими кадрами, обеспечили 
дальнейший рост общественного хо
зяйства колхозов. Центральный Ко
митет поддержал инициативу передо
вых колхозов, районов, которые пе
ресмотрели Устав сельхозартели в 
интересах развития общественного 
хозяйства. Мы уверены, что имею
щиеся недостатки в этой области бу
дут устранены в короткий срок

Значительное количество фруктов 
и других ценных продуктов сельско
го хозяйства мы теряем из-за сель
скохозяйственных вредителей. Наши 
сады заражены яблоневой стеклянни
цей, плодожоркой и другими вреди
телями. Промышленность очень мало 
выпускает ядохимикатов, причем 
такие эффективные средства, как 
тиофос и другие, настолько дороги и 
труднодоступны, что их применение 
становится делом экономически не
выгодным. Надо организовать по до
ступной цене массовый выпуск ядо
химикатов для защиты садов, вино
градников и полей. Тем самым мы 
сможем значительно поднять урожай
ность садов и виноградников, повы
сить качество винограда и фруктов.

Как и в других республиках, у нас 
в прошлом году получили широкое 
развитие межколхозные производ
ственные объединения, межколхоз
ные строительные организации, пти
цефермы, откормочные свинофермы, 
межколхозные нагульные гурты, ав
тобазы и другие организации. Колхо
зы объединяют свои ресурсы для 
строительства дорог, мостов, школ- 
интернатов, больниц, электростан
ций. Например, в двух районах рес
публики колхозами построены круп
ные мосты стоимостью от 4 до 5 мил
лионов рублей каждый. Эти межкол
хозные связи,безусловно, будут раз
виваться и дальше. Поэтому следует 
подумать о том, чтобы этим пмиз- 
водственным связям придать (юлее 
организованный характер, чтобы 
колхозные средства использовались 
более эффективно с общенародной, 
государственной точки зрения.

У нас сложилось такое положение, 
что отдельные колхозы и целые 
районы, главным образом субтропи
ческие, в экономическом отношении 
резко отличаются от других районов 
и от других колхозов республики. 
При средней оплате трудодня по рес
публике в 13 рублей 60 копеек 233 
колхоза (из 2.253 колхозов) в прош
лом году выдали на трудодень в об
щей сумме 15— 20 рублей (имея в 
виду и выдачу продуктов), а 61 кол
хоз— свыше 30 руб. Такая высокая 
оплата трудодня не является лишь 
результатом высокой культуры веде
ния хозяйства и организованности 
колхозного производства. Она есть 
также рефльтат того, что государ
ство оплачивает продукцию наших 
колхозов по более высокой це
не — будь это хлопок, та

бак, чай, цитрусы или другие тех
нические культуры. Видимо, необхо
димо, чтобы колхозы установили ка
кой-то предельный максимум оплаты 
трудодня, не превышающий заработок 
высококвалифицированного рабочего. 
То же самое надо сделать и в отно
шении оплаты труда руководящих 
работников колхозов— председателей, 
бухгалтеров и других. В докладах и 
выступлениях на Пленуме совер
шенно правильно поставлен вопрос и 
о необходимости пересмотра загото
вительных цен на сельскохозяйствен
ные продукты колхозов. Эти цены 
значительно отличаются от цен на 
сельскохозяйственные продукты, сда
ваемые совхозами.

В этом отношении, нами уже про
ведена некоторая работа. В 1959 го
ду были снижены закупочные цены 
на виноград, фрукты, овощи, орехи, 
цитрусовые. Общая сумма от сниже
ния цен по сравнению с прошлым 
годом составила около 200 миллио
нов рублей. Это мероприятие ни в 
коей мере не ослабило экономиче
скую мощь колхозов. Мы считаем, 
что необходимо уже сейчас разра
ботать предложения по снижению 
закупочных цен на чай, цитрусовые, 
лавровый лист и другие техниче
ские культуры и в 1960 году прове
сти их в жизнь. Развитие обще
ственного хозяйства, дальнейшая ме
ханизация трудоемких процессов 
дадут возможность и впредь прово
дить снижение заготовительных цеп 
на эти продукты.

Себестоимость многих видов про
дукции в совхозах ниже себестои
мости продукции в колхозах, не го
воря уже о закупочных ценах. На
ша задача — добиться, чтобы цены 
на колхозную продукцию были на 
уровне передовых совхозов. В этом 
отношении мы должны сделать все 
от нас зависящее.

Товарищи! Ввиду того, что такие 
технические культуры, как цитрусы, 
лавровый лист и некоторые другие, 
не производятся в большинстве рай
онов Советского Союза, мы вынуж
дены в целях обеспечения страны 
в плановом порядке запрещать про
дажу их на сторону, пока не выпол
нен план заготовок. Я думаю, это 
правильно, и мы будем поступать 
так же и впредь. Иначе неизбежна 
спекуляция этими продуктами, по
скольку в других местах их нет.

Трудящиеся Грузии отчетливо 
представляют свои задачи и свой 
долг перед нашей страной. Они со
знают, что Грузия должна дать как 
можно больше чая, цитрусов, фрук
тов, винограда, лаврового листа, 
эфиромасличных культур, шелка, 
табака и других ценных Ж йьйГи  
субтропических культур.

У нас имеются еще неиспользо
ванные резервы и своя неподнятая 
целина. Особого внимания заслужи
вает Колхидская низменность. Кол
хида —  это более двухсот тысяч 
гектаров плодороднейших земель. 
Освоить Колхиду —  это значит до
полнительно получить огромное ко
личество чая, лаврового листа, фрук
тов, эфиромасличных и других цен
ных культур. Кроме того, на освоен
ных землях Колхиды можно создать 
базу для производства большого ко
личества молока и мяса.

После освоения Колхиды вложен
ные в нее затраты окупятся в тече
ние 2— 3 лет. По самым скромным 
подсчетам, земли Колхиды могут 
давать товарной продукции на 3,5— 4 
миллиарда рублей ежегодно. Вложе
ния же в Колхиду составят 700— 
800 миллионов рублей. Мы просим 
рассмотреть проект освоения Кол
хидской низменности. Главное, что 
нужно для освоения, — это техни
ка по мелиорации и осушению зе
мель, подобная той, которая разра
ботана белорусскими товарищами.

В заключение бще одно замеча
ние. При решении вопросов о судь
бах РТС, об организации ремонта и 
продажи техники колхозам, о ценах 
на запасные части и минеральные 
удобрения мы должны исходить из 
общегосударственных интересов, из 
интересов развития нашей промыш
ленности и сельского хозяйства. Ско
роспелые выводы и решения могут 
нанести только вред нашему общему 
делу.

Товарищи! Мы сознаем огромные 
задачи, которые стоят перед нами. 
Наш долг, долг каждого советского 
человека— приложить максимум энер
гии, способностей, чтобы ускорить 
победоносное движение нашей Ро
дины к коммунизму.

Решения настоящего Пленума 
вдохновят весь советский народ на 
новые героические трудовые подви
ги. Партийная организация Грузии, 
беспредельно преданная ленинскому 
Центральному Комитету, сделает 
все, чтобы поднять трудящихся рес
публики на достойное выполнение 
исторических задач, поставленных 
XXI съездом партии. Успешно разви
ваюсь в братской многонациональной 
семье народов Советского Союза̂ , 
Грузинская ССР внесет свой новый 
вклад в великое дело строительства 
коммунизма. (Аплодисменты).

О досрочном выполнении плана производства 
важнейших видов продукции легкой промышленности

Выполняя решения XXI съезда 
КПСС о более голном удовлетворе
нии растущих потребностей советских 
людей и о расширении производ
ства предметов народного потребле
ния. работники предприятий легкой 
промышленности досрочно выполнили 
установленный на 1959 год план 
производства важнейших видов про

дукции легкой промышленности.
До конца года сверх плана будет 

произведено около 175 миллионов 
квадратных метров различных тканей, 
свыше 11 миллионов пар кожаной 
обуви, около 30 миллионов штук 
верхнего и бельевого трикотажа и 
около 18 миллионов пар чулочно-но
сочных изделий.
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Человек долга
ЕЩ Е  не так дав

но Тину Тодуа 
знали далеко не 

все даже в родном кол
хозе села Рухи Зугдид- 
ского района. А  сей
час?

...Несколько лет на
зад пришла Тина на 
ферму.

— Ну, получай хо
зяйство, — Сказал ей 
заведующий фермой 
Николай Джанашия. — 
Коровы-красавицы да
ют по две тысячи кило
граммов молока. Не 
растеряешь?

— Нет, буду ста
раться...

Днем молодая дояр
ка хлопотала на фер
ме, а вечером садилась 

за учебники по животноводству.
Некоторые из работниц шутили:
— Наша Тина хочет держать 

экзамен на зоотехника. Каждый 
вечер за книгами...

— Без науки в нашем деле да
леко не уйдешь, —  отвечала де
вушка подругам.

Вскоре она окончила зоотехни
ческие курсы. Учеба ей помогла в 
работе. В  прошлом году Тина на
доила от каждой из одиннадцати 
закрепленных за ней коров по 
3.200 килограммов молока. Такого 
высокого удоя не знала ни одна 
доярка колхоза.

Это радовало Тину, но все-таки 
своей работой она была недоволь
на.

— От наших коров. — говори
ла она подругам, — можно полу
чить гораздо больше молока, нуж
но только еще лучше кормить их, 
заботливее ухаживать за ними.

В  этом году Тина Тодуа взяла 
обязательство получить от каждой 
коровы по 3.600 килограммов мо
лока. Свое слово молодая доярка 
умеет держать. Взятое обязатель
ство она выполнила к 42-й годов
щине Октября.

Как же Тина добивается успе-

Т. Тодуа.

26 СОВЕТСКИХ 
ВЫСТАВОК И ЯРМАРОК 

В ЗАРУБЕЖНЫХ СТРАНАХ
14 выставок и 12 ярмарок будут ор

ганизованы Советским Союзом в за
рубежных странах в 1960 году. Со
ветские промышленные, культурные 
и научные выставки весной будущего 
года откроются в Будапеште, Аддис- 
Абебе, Осло, Бухаресте и других сто
лицах иностранных государств. В 
марте Советский Союз примет уча
стие в международной автомобильной 
выставке в Женеве. Наиболее круп
ной весенней зарубежной выставкой 
будет выставка достижений советской 
науки, техники и культуры в Праге.

Летом Советский Союз организует 
выставки в Варшаве, Пхеньяне и не
которых других городах.

Особенно много советских выставок 
и ярмарок в зарубежных странах бу
дет осенью. С замечательными дости
жениями великой социалистической 
державы по развитию народного хо
зяйства и культуры в это время озна
комятся жители Австрии, Болгарии, 
Сирийского района ОАР. Индии, Ту
ниса, Югославии и других стран.

(ТАСС),

хов? Когда ее просят рассказать об 
этом, она смущенно отвечает;

— Право же, легче показывать, 
чем рассказывать. Ни для кого, 
конечно, не будет новостью, если я 
скажу, что главное в нашем деле— 
это хорошие корма для скота и 
умелый уход.

Очень важно приучить к себе 
коров. Ласковым обращением и за
ботливым уходом за животными 
мне это удалось. Веду строгий 
учет удоев. Вместе с зоотехником 
составила рацион, который меняет
ся в завиАшости от периода лак
тации, от продуктивности каждой 
коровы и времени их запуска. В  
течение двух месяцев сухостоя, пе
риод которого я по возможности 
стараюсь сокращать, кормлю ко
ров так, чтобы к отелу повысить 
их упитанность. За 15 дней до оте
ла начинаю давать только сено и 
перевожу корову в родильное от
деление. Стельных коров ежеднев
но вывожу на прогулку, так как 
моцион облегчает отел. Сразу же 
после отела пою корову теплой 
подсоленной водой (полстакана со
ли на ведро воды). Все это способ
ствует тому, что у коров моей 
группы отелы проходят благопо
лучно. За пять лет работы на фер
ме я добилась того, что ни одна 
корова за это время не осталась 
яловой, все телята сохранены и ос
тавлены для пополнения продук
тивного стада.

...Чуть забрезжит рассвет — все 
доярки на ногах. В  шесть часов 
утра коровы уже подоены, и их 
выгоняют на выпас. Животные 
здесь обеспечены сочным зеленым 
кормом. Еще осенью прошлого го
да был организован зеленый кон
вейер по заранее разработанной 
схеме. Все кормовые культуры по
сеяны в точном соответствии с на
меченным планом, и урожайность 
их оказалась выше плановой. На
пример, предполагалось получить 
по 200 центнеров зеленой массы 
кукурузы с гектара, фактически 
урожай превысил 270 центнеров.

...Проселочная дорога от речуш

ки Кумы привела нас прямо на 
ферму. Приближалось время вто
рой дойки. В  коровнике мы заста
ли Тину Тодуа. Распределив зеле
ную подкормку по кормушкам, она 
готовила посуду для молока. На 
ее зов подошла корова, которая 
тотчас же принялась за приготов
ленный ей корм. Доярка вымыла 
и промассировала ей вымя и 
лишь затем приступила к дойке. 
Тина доит сухими руками, энер
гично, до последней капли. *

Зная повадки каждой коровы, 
доярка проводит дойку в опреде
ленной очередности. Начав с са
мой беспокойной, строгой, кончает 
самой смирной. Животные привык
ли к этому порядку. Применяя 
правильную технику доения, Тина 
за два года повысила содержание 
жира в молоке своей группы ко
ров с 3,8 до 4 процентов.

Тина Тодуа соревнуется с дояр
кой Циалой Летанидзе. Она стара
ется не только обогнать подругу, 
но и помочь ей добиться отличных 
результатов. Циала, как и Тина, 
уже выполнила свое обязатель
ство — от каждой из одиннадцати 
закрепленных за ней коров полу
чила 3.200 килограммов молока.

А  Тина Тодуа ко дню открытия 
Пленума Ц К  КПСС надоила в 
среднем на корову свыше четырех 
тысяч килограммов молока.

И. ГОГОЛАДЗЕ.
у (Корр. «Зари Востока*)

„СЕРДЕЧНЫЕ
ВСТРЕЧИ"

КНИГА О ПОЕЗДКАХ 
Н. С. Х Р У Щ Е В А  ПО 

КОЛХОЗАМ И СОВХОЗАМ 
СТРАНЫ

«Сердечные встречи».— Под та
ким названием Государственное из
дательство сельскохозяйственной 
литературы выпустило в свет сбор
ник очерков и путевых заметок спе
циального корреспондента «Прав
ды» В. Полякова о поездках Пер
вого секретаря Центрального Коми
тета КПСС, Председателя Совета 
Министров С ССР товарища Н. С. 
Хрущева по колхозам и совхозам 
страны.

За последние годы Никита Сер
геевич Хрущев побывал во многих 
районах страны. Он встречался с 
тружениками Дальнего Востока и 
Украины, колхозниками Узбекиста
на, Таджикистана и Киргизии, це
линниками Казахстана, Сибири, 
Оренбуржья, работниками сельско
го хозяйства Молдавии. Кубани, 
Ставрополья, Дона, Воронежской, 
Курской, Рязанской. Тульской. Ле
нинградской, Саратовской, Куйбы
шевской, Сталинградской и многих 
других областей.

При посещении колхозов и совхо
зов Н. С. Хрущев беседовал с кол
хозниками, рабочими совхозов, спе
циалистами сельского хозяйства, 
местными партийными и советски
ми руководителями. Об этих сер
дечных встречах Н. С. Хрущева, 
его задушевных беседах с трудя
щимися и рассказывается в книге.

Книга богато иллюстрирована.
(ТАСС).

И
Н а с н и м к е :  передовые работницы Тбилисского завода пластмасс 

Иза Амиридзе (слева) и Ке*о Черткоева.
Фото Э. Песова.

борись
Среди делегатов кутаисской го

родской партийной конференции 
можно было встретить молодого ру
соволосого человека. Это Иосиф Ха- 
зарадзе — сборщик Кутаисского ав
тозавода. Его знают хорошо не толь
ко на автозаводе, но и во всем го
роде. В нынешнем году он дал род
ному предприятию 125 тысяч руб
лей экономии.

Таких, как И. Хазарадзе, борцов 
за экономию, много среди автомоби
лестроителей — инициаторов патри
отического движения за создание 
Республиканского фонда семилетки. 
Теперь уже можно говорить об ито
гах. Коллектив автозавода внес в 
Фонд семилетки 7 миллионов 988 
тысяч рублей вместо 7 миллионов 
по обязательству.

Следуя примеру автозаводцев, зна
чительный вклад в Фонд семилетки 
внесли и другие предприятия горо
да — обувной комбинат, швейная и 
суконная фабрики, электромехани
ческий завод, промкомбинат. Они 
сэкономили миллионы рублей.

В докладе секретаря горкома пар
тии Э. Такидзе и в выступлениях 
делегатов отмечались успехи про
мышленных предприятий города, вы
полнивших свои планы и 
по другим экономическим показате
лям. К 14 декабря досрочно завер
шен годовой план по выпуску вало
вой продукции. Родина получила 
сверх плана продукции на сумму 
более 50 миллионов рублей. Однако 
есть в Кутаиси и отстающие пред
приятия — литопонный и консерв
ный заводы, предприятия строитель
ного треста X» 4 и др. Они не спра
вились с заданиями, потому что 
‘здесь слабо использовались произ
водственные мощпости. не было на
стоящей борьбы за устранение непо
ладок.

Серьезным недостатком в деятель
ности промышленных предприятий 
города делегаты признали невыпол
нение ими планов по номенклатуре. 
Из 56 предприятий города лишь не
многие полностью выпускают запла
нированный ассортимент продукции.

Объясняя это слабой работой хо
зяйственных и партийных руководи
телей. коммунистов, участники кон
ференции потребовали повышения 
уровня партийного руководства про
мышленностью. говорили о необхо
димости настойчивее бороться за 
выполнение производственной про
граммы не только по объему про
дукции. но и по изделиям.

— Технический прогрегс — ныне 
главное в промышленности. — ска
зал докладчик. После июньского 
Пленума ПК КПСС коллективы пред
приятий провели немалую работу 
по совершенствованию производства, 
внедрению новой техники, достиже
ний науки и передового опыта. Толь
ко на автозаводе осуществлено г вы
ше полутора сотен мероприятий, 
связанных с механизацией и автома
тизацией производственных процес
сов. Новые автоматические ткацкие 
станки заменили устаревшее обору
дование в цехах шелкокомбината и 
суконной фабрики: повысилась тех
ническая оснащенность завода 
«Стеклотара».

Секретарь партбюро завода «Сте-

ХОЧЕШЬ ДОБИТЬСЯ УСПЕХОВ- 
за технический прогресс

„ГРАНДИОЗНЫЕ ПЕРСПЕКТИВЫ"

клотара» Г. Дзидзишвили рассказал 
делегатам о работе, проделанной 
предприятием в области техническо
го прогресса. Здесь на главной сте
кловарочной печи установили авто
матический регулятор, расширили 
газогенераторную станцию, что бу
дет давать заводу 400 тысяч рублей 
годовой экономии. Цех картонных 
ящиков перешел с ручной Клейки 
на автоматическую прошивку ящи
ков, это также экономит труд, сред
ства.

Но так обстоит дело далеко не 
всюду. Термист электромеханическо
го завода Ш. Швангирадзе рассказал, 
например, о том, что коллектив его 
не сумел выпустить новые машины 
для нефтяной и газовой промышлен
ности, запланированные еще в июле 
нынешнего года, потому что завод 
не получил нужное оборудование. 
Здесь все еще не смонтирован ли
тейный конвейер, нет поточных ли
ний, многие трудоемкие операции 
ведутся вручную. ^

Неритмично работает литопонный 
завод, хотя задачи перед ним сей
час большие. Литопоншики должны 
в ближайшие два-три года вдвое 
увеличить производство красок и 
купороса. Однако коллектив завода, 
партийная организация слабо борют
ся за выполнение этих задач.

Директор завода Г. Дзимистари- 
швили сказал в своем выступлении, 
что на предприятии зачастую не 
соблюдается технологический режим, 
ремонт оборудования производится 
недоброкачественно и установки 
очень скоро выходят из строя, на
рушая производственный цикл.

На многих предприятиях города 
нерационально используется имею
щееся оборудование.

— Можно ли говорить о техни
ческом прогрессе, — сказал второй 
секретарь горкома Ш. Кобахидзе. — 
если на предприятиях подолгу, по
рой месяцами и более, простаивают 
дорогостоящие станки. В этой свя
зи плохо выглядит и автозавод. 
Здесь имеется на 18 миллионов руб
лей неиспользованного оборудования.

Тов. Кобахидзе говорил о недоста
точном размахе гагановского движе
ния на кутаисских предприятиях. 
Остались в стороне от этого патрио
тического начинания коллективы ли- 
топонного, консервного заводов и 
других.

Горком партии, первичные пар
тийные организации не проявляют 
достаточной инициативы в выявле
нии последователей В. Гагановой, 
не оказывают им помощи.

Много внимания уделила конфе
ренция работе строительных органи
заций. вопросам жилищного строи
тельства, повышения его темпов. 
Объем строительных работ, отмечали 
делегаты, хотя и увеличился в ны
нешнем году, но темпы их еще не 
отвечают возросшим требованиям. 
Слабо внедряются в практику строи
тельства передовые индустриальные 
методы, недостаточно используются 
конструкции из сборного железобе
тона. Вместе с тем на конференции 
отмечалось, что некоторые управле
ния треста испытывают нехватку ме
ханизмов. с перебоями снабжаются 
строительными материалами.

Делегаты дали наказ горкому пар

тии устранить недостатки в жилищ
ном строительстве, обеспечить выпол
нение планов его в срок и при высо
ком качестве работ.

Конференция отметила упущения 
городской партийной организации в 
области массово-политической работы.

В Кутаиси более трех тысяч аги
таторов, но многие из ник проводят 
свои беседы от случая к случаю, за
частую в отрыве от жизни, от прак
тических дел.

Участники конференции сосредото
чили свое внимание также на вопро
сах коммунистического воспитания 
трудящихся, морального облика со
ветских людей, призвали городскую 
партийную организацию, всех комму
нистов повести решительную борьбу 
против пережитков прошлого в соз
нании людей, таких аморальных яв
лений, как пьянство, хулиганство, 
спекуляция и т. п.

На конференции выступил с речью 
секретарь ЦК Компартии Грузии тов. 
Г. И. Кадагидзе.

*  *  *

Состоялся пленум Кутаисского го
родского комитет  ̂ партии. Первым 
секретарем горкома избран Э. Таки
дзе, вторым — III. Кобахидзе, секре
тарем — С. Пхакадзе.

М. ГВЕЛРСИАНИ.
(Корр. «Зари Востока»).

ПЕКИН, 24 декабря. (ТАСС). Работа Пленума ЦК 
КПСС находится в центре внимания китайской печати.

Как сообщает агентство Синьхуа, орган ЦК КПК га
зета «Жэньминь жибао» сообщает сегодня о выступле
ниях на Пленуме ЦК КПСС представителей шести совет
ских республик — Украины, Казахстана, Узбекистана, 
Таджикистана, Белоруссии и Азербайджана. В этих вы
ступлениях, подчеркивает газета, выражена решимость 
досрочно выполнить семилетний план развития сельско
го хозяйства Советского Союза.

Газеты знакомят читателей с новыми успехами в 
сельском хозяйстве Советского Союза. Под рубрикой 
«Советская наука и техника содействуют подъему сель
ского хозяйства» газета «Жэньминь жибао» рассказы
вает о достижениях советских ученых, работающих в 
области сельского хозяйства, а молодежная газета 
«Чжунго циннянь бао» пишет о новых сельскохозяйст
венных машинах в Советском Союзе.

Газета «Гунжэнь жибао» в статье, посвященной 
итогам 1959 года в странах социалистического лагеря, 
особо подчеркивает, что нынешний год —  первый год 
советской семилетки. Крупных успехов за истекший 
год, отмечает газета, вместе с промышленностью достиг
ло и сельское хозяйство Советского Союза, еще больше 
окрепло колхозное хозяйство.

ПРАГА, 24 декабря. (ТАСС). Чехословацкая печать 
продолжает широко освещать работу Пленума Централь

ного Комитета Коммунистической партии Советского 
Союза. На видных местах под крупными заголовками га
зеты публикуют изложение выступлений на Пленуме. 
«Руде право» и «Обрана лиду» подчеркивают, что эти 
выступления свидетельствуют о дальнейшем мощном 
развитии и укреплении колхозного строя в Советском 
Союзе. Газеты отмечают, что на Пленуме исключительно 
большое значение придается вопросу электрификации 
сельского хозяйства СССР.

Газета «Млада фронта» пишет по поводу выступле
ний на Пленуме, в которых дан анализ итогов и задач 
развития сельского хозяйства различных союзных рес
публик СССР: «Хорошие йтоги, грандиозные перспек
тивы».

БУДАПЕШТ, 24 декабря. (ТАСС). Будапештские га
зеты продолжают уделять большое внимание работе 
Пленума ЦК КПСС. Газета «Мадьяр немзет» в сообщении 
московского корреспондента Венгерского телеграфного 
агентства отмечает большой интерес советского народа 
к работе Пленума. Обсуждаемые на Пленуме ЦК КПСС 
вопросы развития сельского хозяйства в СССР, пишет 
газета, непосредственно затрагивают все области жизни 
страны.

Газета пишет также, что Пленум ЦК КПСС подведет 
итоги осуществления намеченных партией мероприятии 
по подъему земледелия и животноводства и откроет но
вые перспективы перед сельским хозяйством страны.

Иран консультируется 
с послами США и Англии

П А Р И Ж , 24 декабря. (ТАСС). 
По сообщению агентства Франс 
Пресс, вчера министр иностранных 
дел Ирана Арам встретился с пос
лами С Ш А  и Англии в Тегеране и 
обсуждал с ними вопросы о напря
женном положении на ирано
иракской границе.

НЬЮ -ЙО РК. 24 декабря. (ТАСС). 
Как сообщает агентство Ассошиэй- 
тед Пресс, вчера иранские власти 
направили воздушные и сухопутные 
воинские подкрепления в район 
Абадана (на границе с Ираком) и 
привели все иранские вооруженные 
силы в полную боевую готовность.

В Народной скупщине Югославии

СЕССИЯ НАРОДНОГО 
СОБРАНИЯ АЛБАНИИ
Т И РА Н А , 24 декабря. (ТАСС). 

Сегодня здесь открылась четвертая 
очередная сессия Народного собра
ния Народной Республики Алба
нии. Сессия обсудит следующие во
просы: проект закона о государ
ственном плане развития народного 
хозяйства Народной Республики 
Албании на 1960 год, проект зако
на о государственном бюджете на 
1960 год, о международном поло
жении и о внешней политике На
родной Республики Албании, обра
щение Верховного Совета СССР к 
парламентам всех стран мира о 
всеобщем и полном разоружении, 
письмо Верховного народного соб
рания Корейской Народно-демокра
тической Республики к парламен
там всех стран мира о восстановле
нии национального единства Кореи 
и другие вопросы.

С докладом о государственном 
плане развития народного хозяй
ства Народной Республики Алба
нии на 1960 год выступил заме
ститель председателя Совета Ми
нистров Н РА , председатель Госу
дарственной плановой комиссии 
^Сочо Теодоси. С докладом о госу
дарственном бюджете на 1960 год 
выступил министр финансов Алекс 
Верлн.

Б Е Л ГР А Д , 24 декабря. (ТАСС). 
Агентство Т А Н Ю Г  передает:

На совместном заседании обеих 
палат Союзная народная скупщи
на Югославии приняла сегодня от
вет на обращение о разоружении, с 
которым Верховный Совет СССР 
обратился к парламентам всех 
стран.

В  ответе подчеркивается, что 
Союзная народная скупщина и юго
славское правительство всегда вы
ступали за смягчение международ
ной напряженности, за устранение 
деления мира на блоки и за разору
жение. Они также приветствовали

и% *

Ф е л ь е т о н

В греческой ми
фологии особое ме
сто занимает миф 
о прекрасной де
вушке Пандоре. Она была создана по 
повелению Зевса богом огня—кузне
цом Гефестом, который наряду с при
влекательными качес1вами наделил ее 
хитростью, любопытством, льстиво
стью, коварством. В «приданое» она 
получила закрытый ящик, наполнен
ный всеми человеческими несчастья- 
ми. Несмотря на запрет, Пандора из 
любопытства открыла ящик, и по зем
ле разлетелись всевозможные бед
ствия — нужда, нищета, голод, не
справедливость, бесправие, страда
ния...

Так объясняли древние эллины от
рицательные явления человеческого 
бытия. С тех пор прошли тысячеле
тия. Менялись общественные форма
ции. История классового общества 
полна трагическими последствиями 
«открытия ящика Пандоры». Но если 
прислушаться теперь к мнению жре
цов капитализма, то получается, что 
современный капитализм, в отличие от 
предшествовавших ему рабовладельче
ского общества и феодализма и даже 
в отличие от капитализма не столь 
далеких времен, все человеческие не
счастья водворил обратно в злопо
лучный «ящик Пандоры» и наглухо 
закрыл его. Там, мол. где господству- 
е| современный «демократический ка
питализм». создан «рай» для всех и 
люди только и думают о том. как бы 
лучше провести время! Сразу же ска
жем этим жрецам- шила в мешке не 
утаить В чем дело? — спросят они 
Да в том, что факты говорят как раз 
об обратном Например? Ну. приме
ров хоть отбавляй В капиталистиче
ском «свободном мире» их сколько 
угодно.

ТАМ, ГДЕ ОТКРЫТ 
ЯЩИК ПАНДОРЫ Диктатор Сала

зар — неза мени- 
мый слуга самых 
черных сил реак-

«свободную Португалию». Ведь она— I ции, своей португальской и между- 
член НАТО, этого Олимпа «свобод- народной. Именно потому вот уже 
ных атомщиков». При царящих в этой 27 лет он держится у власти. «Креп-

Для конкретности возьмем хотя бы | мотно.

стране порядках, бедствиям, вышед
шим из «ящика Пандоры», полное 
раздолье.

Рассмотрим по порядку. Труд — 
вечное, естественное условие челове
ческой жизни. Но там, где господ
ствует капитал, это труд тяжкий, под
невольный, труд на эксплуататоров.В 
Португалии он нередко длится по 
14—15 часов в день.

Болезни? Нелегко там бороться с 
ними беднякам. Медицинская помощь 
в этой стране — предмет роскоши. 
Пять тысяч врачей приходится на 
девять миллионов населения. В бур
жуазном обществе есть только один 
кумир — деуьги. Кому нечем платить 
за лечение, тому предоставляется сво
бода умирать.

Недоедание, голод — нежеланные, 
но частые гости трудящихся пор
тугальцев. Годовой доход на душу
населения составляет 180 долла
ров. Рабочие семьи большую часть 
дней в году лишены возможности по
треблять мясо, животное масло, са
хар. молоко и другие подобные про
дукты.

Не приходится говорить о тех бед
ствиях. которые несет трудящемуся 
люду хроническая массовая безрабо
тица — неизбежный спутник капита
лизма. В Португалии большинство
батраков и сельскохозяйственных ра
бочих имее| работу лишь 3—4 меся
ца в году.

В этой стране «западной цивилиза
ции» 40 процентов населения негра-

предложение Н. С. Хрущева о пол
ном и всеобщем разоружении и осо
бо выступали за прекращение ис 
пытаний ядерного оружия и запре
щение производства и использова
ния этого оружия.

Союзная народная скупщина, го
ворится в ответе, обратилась в 
этом смысле с воззванием к пред
ставительным органам и прави
тельствам всех стран. Она и впредь 
будет выступать за те же цели 
и за победу политики миролюбиво
го и активного сосуществования 
всех стран, независимо от их раз 
меров и внутреннего устройства.

К О Р О Т К О
★  Правительство Демократической 

Республики Вьетнам предложило 
южновьетнамским властям устано
вить в связи с приближающимися 
новогодними праздниками на трехме
сячный период свободный почтовый 
обмен между севером и югом Вьет
нама.

ЕЩЕ ОДИН ПРИГОВОР 
МАНОЛИСУ ГЛЕЗОСУ
А Ф И Н Ы , 24 декабря. (ТАСС). 

Несмотря на то. что судебное «де
ло» Манолиса Глезоса и газеты 
«Авги» один раз уже потерпело 
позорный провал, при вторичном 
разбирательстве этого «дела» апел
ляционный суд Афин приговорил 
Глезоса к одному месяцу тюрем
ного заключения, а газету лишил 
на семь дней права пользования 
импортной газетной бумагой. Как 
известно, 22 июля этого года афин
ский военный трибунал приговорил 
Глезоса к 5 годам тюрьмы, 8 годам 
лишения политических прав и к 4 
годам ссылки, и в настоящее время 
он находится в заключении.

Вчера в суде Глезос выступил 
с яркой речью. Он подчеркнул, что 
«оскорбление правительства», в ко
тором его обвинили как редактора 
«Авги», выразилось в разоблаче
нии антинародного, антидемократи
ческого характера политики, про
водимой греческими властями.

кой» рукой Салазара были запрещены 
все партии, и ныне легально существу
ет лишь одна*елинственная — нацио
нальный (читай: фашистский) союз, 
председателем которого является тот 
же Салазар. В прошлом году под его 
дирижерством был поставлен фари
сейский спектакль «свободных» выбо
ров. Результаты выборов были, ко
нечно, фальсифицированы. Кандидат 
оппозиции Дельгадо был вынужден 
эмигрировать за границу. Президент
ский пост занял ставленник Салазара.

В Португалии отсутствует свобо
да слова, печати, собраний. Над мно
гими патриотами, борцами за инте
ресы народа учиняется жестокая 
расправа. Людей разлучают с семья
ми, бросают в тюрьмы. На допросах 
их пытают электрическим током, ка
паньем горячей и холодной воды на 
уши, методом «статуя» (дни и ночи 
на ногах), зверски избивают.

Несмотря на чудовищный террор, в 
Португалии развертывается мощное 
демократическое движение, растет 
движение за объединение националь
ных сил против диктатуры Салазара.

Таково положение в одной из стран 
пресловутой буржуазной «демокра
тии».

Современные капиталистические 
правители не желают и, в силу своей 
классовой природы, не могут на деле 
закрыть «ящик Пан поры», но народ 
хочет этого, борется за это.

А. НАГЕБАШ ВИЛИ.

Центральная Африка. На бельгийской подопечной территории Руанда- 
Урунди вспыхнуло народное восстание против местных феодалов. С дав
них пор крепостные — бахуту, которые составляют 83 процента населения 
территории, борются за освобождение от феодальной зависимости. Пред
ставители племени батутси составляют феодальную верхушку общества. С 
ее помощью колонизаторы грабят природные богатства страны, угнетая по
давляющее большинство населения.

Между бельгийскими парашютистами и повстанцами неделю шли упор
ные бои. Было убито несколько сот и арестовано свыше тысячи африканцев.

На с н и м к е :  после битвы. Здесь побывали феодалы, принесшие раз
гром и разрушение. Фотохроника ТАСС.
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*  Т Б И Л И С С К И Й  О Р Д Е Н А  Л Е Н И Н А  «  
{  Г О С У Д А Р С Т В Е Н Н Ы Й  Т ЕА Т Р  О П Е Р Ы  «
♦ И Б А Л Е Т А  им. 3. П А Л И А Ш В И Л И  $

ГАСТРОЛИ
{  лауреата международных конкурсов *
^ вокалистов и лауреата премии имени ♦
♦ Димитрова, премьера Софийского ♦
♦ государственного оперного театра ♦
♦ Н И К О Л О  Н И К О Л О В А  (тенор) ♦
I (Б О Л Г А Р И Я )  «
♦ Понедельник, 28 декабря «
»  Д . В Е Р Д И  Т Р У Б А Д У Р  ♦
« Партию  Манрико исполнит ^
«  Николо Н И К О Л О В  ♦
$ Пятница, 1 января ♦
{  Ж .  Бизе К А Р М Е Н
$ Партию  Дон Хозе исполнит ;

Николо Н И К О Л О В  ~
♦ Начало в 8 часов вечера.

Билеты продаются. 2

Федерация спортивной прессы 
С С С Р  по установившейся традиции 
произвела всесоюзный опрос спор
тивных обозревателей и радиоком
ментаторов. Они должны были 
назвать десять лучших спортсме
нов Советского Союза в минувшем 
году.

Федерацией были получены 186 
ответов от спортивных журнали
стов Р С Ф С Р , Украины, Белорус
сии, Эстонии, Латвии, Литвы, Мол
давии и Туркмении. В  опросе уча
ствовали крупнейшие специалисты 
спортивной журналистики как спе
циальных журналов и газет, так и 
центральной и республиканской 
печати, а также ТАСС, Советского 
информбюро и Всесоюзного и мест
ного радио.

Всего были названы 119 масте
ров по тридцати видам спорта. В 
итоге опроса определены десять 
лучших спортсменов 1959 года.

1. Заслуженный мастер спорта 
Василий Кузнецов («Буревест
ник»—  Москва)— рекордсмен мира 
по легкоатлетическому десяти
борью.

Т Р А Д И Ц И О Н Н А Я  Н О В О Г О Д Н Я Я  А Н К Е Т А  
С П О Р Т И В Н Ы Х  ж у р н а л и с т о в

В С о юз е  
архитекторов 

Г рузии
25 декабря состоялось первое засе

дание вновь избранного правления 
Союза архитекторов Грузии.

Был избран президиум правления 
в составе 11 человек.

Председателем президиума правле
ния Союза архитекторов Грузии из
бран действительный член Академии 
строительства и архитектуры СССР 
А. Г. Курдиани, заместителем пред
седателя — кандидат архитектуры, 
доцент И. Н. Цицишвили, ответствен
ным секретарем — кандидат архи
тектуры, доцент М. С. Лорткипани- 
дзе. (ГрузТАГ).

2. Заслуженный мастер спорта 
Игорь Новиков («Динамо» —  Ере
ван) —  чемпион мира по современ
ному пятиборью.

3. Мастер спорта Юрий Власов 
(ЦСК МО —  Москва) — чемпион 
мира по тяжелой атлетике в кате
гории тяжелф'о веса.

4. Гроссмейстер Михаил Таль 
(«Даугава» — Рига) —  победитель 
«Турнира претендентов».

5. Мастер спорта Рудольф 
Плюкфельдер («Труд» —  Кемеро

во) —  чемпион и рекордсмен мира 
по тяжелой атлетике в категории 
среднего веса.

6. Мастер спорта Галина Попова 
(«Буревестник» —  Ленинград) — 
чемпионка С ССР в беге на 100, 
200 метров и в эстафете 4x100 
метров.

7. Мастер спорта Игорь Тер- 
Ованесян ( « Б у р е в е с т н и к »  — 
Львов) — рекордсмен Европы по 
прыжкам в длину.

8. Заслуженный мастер спорта 
Лев Яшин («Динамо»— Москва)— 
вратарь сборной команды СССР по 
футболу.

9. Заслуженный мастер спорта 
Юрий Титов («Буревестник* — 
Киев) —  победитель кубка Европы 
по гимнастике.

10. Заслуженный мастер спорта 
Николай Пучков (Ц С К  МО— Мос
ква) —  вратарь сборной команды 
СССР по хоккею с шайбой.

Следует отметить, что Василий 
Кузнецов возглавляет список деся
ти лучших второй год подряд.

(ТАСС).

Интересные исследования ве- Я 
дутся в Институте почвоведе- ДО 
имя, агрохимик и мелиорации ДО 
Грузинской академии сельскохо- ДО 
знйственных наук. ДО

Н а  с н и м к е :  в лаборатории ДО 
химии почв старшая лаборант- ДО 
ка А . Кемоклидзе за анализом ДО 
органического вещества почвы. ДО 

Фото М. Квирикашвили.

А у тебя так получается?! Фото Э. Песова.

МАГНИТЫ...

ЕДИНАЯ ФОРМА 
ЖЕЛЕЗНОДОРОЖНОГО 

БИЛЕТА
С 1 января 1960 года вводится но

вая единая форма железнодорожного 
билета.

Сейчас, помимо оплаты за билет и 
страхового сбора, пассажир должен 
доплачивать: за купейность, скорость, 
плацкарту. Нередко касса вручает 
пассажиру до пяти различных проезд
ных документов.

По новому порядку пассажир, сле
дующий без пересадки, получит 
только один документ — билет, на 
котором указывается полная стои
мость проезда, род вагона и катего
рия поезда: пассажирский или ско
рый. В случае пересадки пассажир 
получает билет для проезда в жест
ком вагоне на весь путь следования 
от станции отправления до станции 
назначения. Если же он пожелает 
ехать в купейном или мягком вагоне, 
ему выдается доплатная квитанция 
на проезд до пункта пересадки в 
соответствующем вагоне. Таким обра
зом, значительно сокращается число 
документов, выдаваемых кассой пас
сажиру.

Одновременно с введением новой 
формы билета намного упрощается 
система пассажирских тарифов. Вме
сто 174 существующих тарифных поя
сов устанавливается 110. Это дает 
возможность почти вдвое сократить 
число бланков проездных билетов.

(ТАСС).

Недавно из пластмасс были соз
даны севершенно новые магнитные

В о д и т е л ь  

управляет двумя 
тракторами

По полю один за другим на рас
стоянии 30 — 40 метров движутся 
два трактора. Одна из машин по
дошла к концу гона, развернулась 
и двинулась в обратном направле
нии. Точно такие же движения 
вскоре совершил и второй трактор.

Работой обеих машин управляет 
один водитель, который находится 
на тракторе, идущем вслед за пер
вым.

Столь четкая и согласованная 
работа агрегатов осуществляется 
с помощью установленной на тра
кторах аппаратуры для дублиро
ванного управления по радио. Ее 
создала группа работников Всесо
юзного научно-исследовательского 
института электрификации сельско
го хозяйства.

Аппаратура для дублированного 
управления машинами по радио ве
сит лишь несколько килограммов. 
Используя ее, тракторист может 
одновременно управлять и работой 
навесных орудий.

Применение этой замечатель
ной аппаратуры позволит почти 
вдвое повысить производитель
ность труда трактористов.

АВТОМОБИЛЬНАЯ ДОРОГА 
НА ЛАБОРАТОРНОМ СТОЛЕ
По труднопроходимой дороге движется авто

мобиль.
Машина то круто поднимается вверх, то опус

кается вниз. Шофер то увеличивает скорость, 
то резко тормозит: происходит испытание проч
ности коленчатого вала — важнейшей детали 
автомобильного мотора.

Но организовать в фактических условиях та
кую стопроцентную проверку работы коленча
тых валов при массовом их производстве невоз
можно. Поэтому приходилось ограничиваться 
лишь выборочными испытаниями.

Машина, недавно созданная в Институте ли
тейного дела Украинской академии наук, позво
ляет в условиях лаборатории «воспроизвести» и 
уклоны, и спуски, и повороты, словом, профиль 
любой автомобильной дороги.

Коленчатый вал в лабораторных условиях 
испытывает те же нагрузки, какие он испытал 
бы при фактической езде. Но эти нагрузки при 
помощи новой машины можно во много раз 
увеличить, что дает возможность осуществить 
«гарантийное» испытание коленчатого вала.

Я
до

I ИЗ ПЛАСТМАСС
ДО Сколько различных материалов 
ДО можно изготовить на основе пла- 
ДОстических масс, резины, химиче- 
доских волокон! Одни из них обла- 
додают свойствами металлов, дру- 
угие —  стекла, третьи — дерева, 
/камня, шерсти.
(<
до
Я----------- материалы, к о т о р ы е

можно сверлить, пи
лить, формовать без 
потерн их магнитных 
качеств.

Гибкие пластмассо
вые магниты сохраняют 
свои свойства и срок 
службы в два раза доль
ше, чем такого же раз
мера магниты из ме
талла.

Путем добавления в 
обычный резиновый со
став тонко измельчен
ного мягкого железа п*- 
лучена также магнит
ная резина.

Новые матери а л ы  
найдут широкое приме
нение в технике, стро
ительстве и в быту. 
Снабженные полосками 
пластмассовых магни
тов форточки и двери 
комнат не будут откры
ваться при сквозняке. 
Такие же полоски по
зволят прикреплять к 
стенам не слишком тя
желые картины и фото
графии.

Из сборников Ж. Ренара
В 1960 году исполняется пятьдесят лет со дня смерти замеча

тельного мастера французской прозы Жюля Ренара (1864—1910). 
В  СССР писателя долгое время знали только как автора знаме
нитого «Рыжика». После опубликования в 1946 году «Избранных 
произведений» Ренара советские читатели смогли познакомиться с 
его редким талантом афористического стиля, образцами отточен
ных миниатюр. В произведениях писателя с большой художествен
ной силой обрисованы будничная жизнь мещанской семьи, ничто
жество и пошлость буржуазного общества.

Языку Ренара присущ лаконизм, поражающий своей точностью.
Приводимые ниже отрывки взяты из сборников Ж . Ренара 

«Виноградарь в своем винограднике» и «Мои свирепые бра
тья». За исключением «Добряка» на русском языке они публику
ются впервые.

К А М Е Н Щ И К

НЕ  МОГУ подражать, хочу по
нять его. Меня удивляет, что 
он никогда не попадает по 

пальцам своим заостренным с двух 
концов молотком.

Он наносит стене пощечины, кидая 
мастерком раствор. Вмиг подравни
вает его, и снова пощечина. Еще 
раз тщательно подбирает раствор и 
наносит его на то же место. Теперь 
пощечины следуют чаще, но они 
становятся все глуше. Наконец, по
следняя порция раствора уже без 
шума ложится на стену.

Человек работает здесь с пяти 
утра. Уйдет лишь в семь вечера. Но 
и остаток дня не будет им потерян. 
Каменщик покопается в своем ого
роде, поработает лопатой до тех 
пор, пока не перестанет различать в 
темноте свои ноги.

Хорош же я: заложив руки в
карманы, с цветком в зубах, гляжу 
на рабочего. Я очень рискую полу
чить в лицо порцию раствора. И по
делом!

Лентяй, возьми же кирку. Будь 
полезен, пропотей хотя бы для соб
ственного здоровья, выкорчуй сорня
ки на аллее! Тогда появится аппе
тит, будешь спать спокойно.

Хватаюсь за кирку.

Тотчас залаял пес — не узнал 
меня.

П О Р Т Р Е Т

ЧТО поражает меня у этих 
бедняков, так это портрет 
Виктора Гюго.,-Он прибит к 

стене между печью и потолком.
Великий человек, которого я лю

блю больше всех, скрестив руки, с 
жалостью смотрит на эту семью не
счастных. Возможно, он помогает 
им жить. Бедняки не читали его. 
Был ли Виктор Гюго епископом или 
министром, они этого не знают. Про
сто это был кто-то, о котором мно
го писалось в «Пти журналь» и ко
торый похоронен за счет государст
ва. Это они знают.

И когда они смотрят на портрет, 
он их подбадривает. Он заменяет 
им бога, которого никто никогда не 
видел.

Их почитание тронуло меня. Гля
дя на портрет, я воскликнул: «У 
вас добрые сердца», и я обнял бы 
женщину и малышей, если бы муж 
не сказал в это время: «Я повесил 
портрет, чтобы закрыть отверстие 
дымовой трубы».
С Ч А С Т Л И В Ы } 1 НОМЕР

В ТО утро Жак один вошел в 
мэрию, чтобы тянуть жребий, 
а взволнованный отец ждал 

его у входа.

Микробы уничтожаются
за  м и н у т у

В медицине и вете
ринарии используются 
шприцы для инъекции 
вакцин, сывороток и 
лекарст в е н н ы х  ве
ществ. Перед каждой 
инъекцией в обязатель
ном порядке проводит
ся стерилизация (обез
вреживание) шприца. 
Для этой дели применя
ется термическая обра
ботка, которая отнима
ет, как правило, очень 
много времени. К тому 
же, животноводы в ко
чевых условиях не 
всегда имеют возмож
ность стерилизовать 
шприц, особенно в эк
стренных случаях. 

Недавно закончились 
испытания более совер
шенного и удобного 
самостерилизующегося 
закрытого шприца ,

предложенного тбилис
ским изобретателем 
В. Кочиневым. Испыта
ния были произведены 
по предложению Ака
демии сельскохозяй. 
ственных наук Грузин
ской ССР в Грузин
ском зоотехническо- 
ветеринарном учебно
исследовательском ин
ституте под руковод
ством кандидата био
логических наук доцен
та С. Берулава.

Установлено, что са- 
мостерилизующнйся за
крытый шприц, искус
ственно загрязненный 
микробами (пастерел- 
лями, бруцеллами, ви
русом ящура), стано
вится практически сте
рильным после одно
минутной обработки 
96-градусным спиртом

и готов к употребле
нию после 10-минутной 
экспозиции.

Основное преимуще
ство закрытого самосте- 
рилизуюшегося шприца 
заключается в том, что 
он всегда готов для 
срочного употребления. 
Его можно использо
вать в полевых услови
ях в любое время года. 
Находящийся в при
способлении к шприцу 
спирт производит до 70 
инъекций.

Г . М А И С У Р А Д З Е , 
зав. отделом по изу
чению бруцеллеза Гру
зинского зооветеринар
ного учебно-исследо
вательского института, 
кандидат ветеринар
ных наук.

» ш «рзв 1 ■ ■ ■ ■ я  ш  ■ »и у д ы п ы к и ь
Встреча с Константинэ 

Гамсахурдиа
Недавно Студгородок встре

чал дорогого гостя— Констан
тинэ Гамсахурдиа. Вечер от
крыл председатель студенче
ского совета Б. Барамия. С 
докладом «Жизнь и творче
ство К . Гамсахурдиа» высту
пил писатель Г. Натрошвили. 
Тепло приветствовали гостя

студенты университета Д. Тиг- 
берия, Р . Чачуа, Г. Лабадзе. 
Поэт 3. Болквадзе, Г. Шете- 
каури и Ш . Константиниди 
прочитали свои стихи. В  за
ключение вечера выступил 
писатель, тепло встреченный 
всеми присутствовавшими.

Будущие литераторы
На кафедру поднимается студент. Он взволнован

но читает свои стихи. Его сменяет другой, третий...
В  аудитории №  1 Тбилисского педагогического ин- 

*ститута имени Пушкина проходит очередное заседа
ние студенческого литературного кружка, в котором 
объединены начинающие поэты, прозаики и пере
водчики. ,

Уже два года при кафедре грузинской литерату
ры существует этот кружок (руководитель доцент 
Л. Мепаришвили). Па заседаниях разбирают произ
ведения студентов, изучают теорию литературы. 
Подготовлены материалы для первого печатного 
альманаха.

Интересно и содержательно прошло последнее от
крытое заседание кружка. Студенты А. Абулашвили, 
Н. Кития, Г. Бедошвили, А. Лория, Д. Лухуташвили, 
М. Циклаури и другие прочитали свои новые произ
ведения. В  обсуждении прослушанных стихотворе
ний, рассказов и переводов приняли участие литера

туроведы В. Замба-
♦ хидзе, Д. Бенашви-
♦ ли, Г. Надирадзе.

ЯЗЫКОМ ПЕСНИ:™ Р : .

«  Скоро а вузах республики начнется зимняя »кзаме- 
• национная сессия.
«  Н а  с н и м к е :  студенты Н  курса строительного 
4 ф акультета Грузинского политехнической» института 
$ имени В. И. Ленина Ирина Какуш адзе и Леван Сара- 
ф джи ш вил и готовят курсовые проекты по архитектурному

Фото Г. Вахтангадзе.

Вильнюс. Концертный зал сель
скохозяйственного института. Кон
ферансье объявляет очередной но
мер:

— А теперь слово предоставляет
ся нашим гостям, студентам Гру
зинского сельскохозяйственного ин
ститута.

На сцену выходят трое юношей. 
Сильные, смуглые, с гитарами в 
руках, они поют песни о Грузии, о 
Тбилиси, о студенческой в дружбе. 
Им аплодируют. Но вот в зал по
лились чудесные звуки литовской 
народной песни «Олиле». Ее испол
няют на литовском языке Ю. Васа- 
дзе, Н. Цинцадзе и М. Сомхишви- 
ли. Песня переходит со сцены в зал. 
Теперь ее поют все вместе...

Это произошло недавно, во вре
мя пребывания делегации студентов 
Грузинского сельскохозяйственного 
института в Вильнюсе.

Члены делегации побывали у сту
дентов сельскохозяйственного инсти
тута, осмотрели их учебно-опытный 
участок, выезжали на строительство 
Студгородка.

Мимо проходил маленький Поль.
— Послушай, — сказал ему отец 

Жака, — прочти молитву, чтобы 
мбй сын вытянул счастливый номер.

Маленький Поль был послушным 
мальчиком. Он стал на колени, сло
жил ладони на уровне лба и, быст
ро шевеля губами, прочитал молит
ву, которую знал наизусть. Затем 
поднялся. Отец Жака немного успо
коился, взял Поля за руку, и оба 
стали ждать.

Вскоре Жак вышел из мэрии с 
сияющим лицом: у него был счаст
ливый номер.

— Ты видишь. — сказал отец 
Жака малышу, — молитва— пре
красное средство и ею не следует 
пренебрегать.

Очень довольный, Поль начал петь.
Двенадцать лет спустя, когда Поль 

стал мужчиной, ему пришлось в свою 
очередь тянуть жребий. Ему не по
везло, он выташил несчастливый 
номер. Он отправился солдатом на 
войну и в бою потерял ногу.

Так бог всегда наверстывает упу
щенное.

Б У Л А В К А

КОГДА жених Бланш отправ
лялся на войну, она подарила 
ему булавку. Пьер поклялся 

свято беречь подарок.

— Конечно, вы дарите булавку, 
чтобы я думал о вас, — сказал он.

— Нет, — ответила она, — я знаю, 
что вы никогда не забудете меня.

— Может быть, вы дарите булав
ку, чтобы она принесла мне счастье?

— Нет, я не верю в приметы.
— Тогда я не ищу объяснения, — 

сказал Пьер. — Достаточно, что бу
лавку дали мне вы, и я любим.

Случилось так, что в бою Пьер 
был ранен в левую руку и ее при
шлось ампутировать.

— Я знаю Бланш, — думал он,— 
из чуткости она ускорит нашу 
свадьбу.

Пьер возвратился домой и сразу 
же направился к Бланш. Доволь
ный, что остался жив, он быстро 
шагал по дороге, поглядывая на пу
стой рукав. Круглый, он неподвиж
но висел или качался то вправо, то 
влево.

— Этот неловкий мундир делает
меня чуточку смешным, — думал 
Пьер.

Правой рукой Пьер сложил рукав
и булавкой закрепил его на плече.

Д О Б Р Я К

В ТЕ времена, когда Мунь, ко
торый рассказал мне эту ис
торию, был еще маленьким 

мальчиком, замок принадлежал до
брому богатею.

Однажды с высокой террасы бо
гач приметил на лугу старого Фре
дерика: тот рвал траву и ел ее.

Богач подозвал его и спросил:
— Что ты там делаешь, а?
— Господин граф, — ответил 

Фредерик, снимая шляпу, — я ем 
козлобородник.

Богач знал, что козлобородник — 
многолетняя трава с млечным соком. 
Его желтые цветочки открываются 
утром и закрываются, когда припека
ет солние.

Козлобородник едят без приправ, и 
по вкусу он немного напоминает ща
вель.

Богач приказал вызвать управляю
щего.

В тот год был неурожай, но граф
ские закрома ломились от хлеба.

Граф сказал управляющему:
— Выдайте Фредерику меру ржи, 

чтобы он спек себе хлеба, а то этот 
парень сожрет всю мою траву.

Перевел с французского 
К. ЕНГОЯН.

НА ГАСТРОЛИ ПО ГОРОДАМ РЕСПУБЛИКИ
В 1950 году Тбилис

ский государственный 
университет, первым 
среди вузов страны, 
основал симфониче
ский оркестр. Его ру
ководителем стал за
служенный деятель 
искусств Грузинской 
ССР А. Насидзе. Ор
кестр успешно высту
пал на олимпиадах, 
смотрах художествен
ной самодеятельности, 
фестивалях, гастроли
ровал в Москве, Киеве, 
Баку.

В его репертуаре —
| произведения Чайков

ского, Глинки, Бетхо
вена, Моцарта, гру- 

: зинских композиторов 
I Палиашвили, Балан- 

чивадзе, Туския, Ла- 
I гидзе и других.

Будучи студентами, 
в сопровождении это
го оркестра пели ны
нешние солисты Тби
лисского театра опе
ры и балета имени 
3. Палиашвили Нодар 
Андгуладзе и Коте 
Маградзе.

Дружеская пере
писка завязалась у 
коллектива оркестра со 
студентами — участни
ками академического 
театра Лейпцигского 
университета имени 
Карла Маркса.

Сейчас оркестр гото
вит новую програм
му. Во время зим них 
студенческих ка н и кул  
он выедет в гастроль
ную поездку по горо
дам республики.

Редактор И .  Ч Х И К В И Ш В И Л И .

Т Б И Л И С С К И Й  О Р Д Е Н А  Л Е Н И Н А  
Г О С У Д А Р С Т В Е Н Н Ы Й  Т Е А Т Р  О П Е Р Ы  
И Б А Л Е Т А  им. 3. П А Л И А Ш В И Л И  у.

Я
26 декабря 

ДО 2-й спектакль 15-го абонемента 
до Д . Верди Р И Г О Л Е Т Т О

ДО 27 декабря, днем 
ДО П. Чайковский 
ДО С П Я Щ А Я  К Р А С А В И Ц А

ДО 27 декабря, вечером 
с 3-й спектакль 9-го абонемента 

ДО А. Даргомыжский Р У С А Л К А
ДО,, Н ачало  вечерних спектаклей в 8 часов, ДО 
Д дневного — в 12 часов. \\

С Е Г О Д Н Я  В  Т ЕА Т РА Х

Театр оперы и балета имени 3. Палиа
швили — «Риголетто» (в  8 час. веч., 
2-й спек. 15-го аб .); театр имени Ш . Рус
тавели — «Доктор философии» (в  8 час. 
веч.); театр имени К. Марджанишвили — 
«Два цвета» (в  8 час. веч.,); театр имени 
А. Грибоедова— «Крот» (премьера, в 8 час. 
веч.); театр армянской драмы имени 
С. Ш аум яна — «И так  далее, или новый 
Диогинес» (в  8 час. веч., аб. №  20); те
атр музкомедни имени В . Абашидзе -* 
«Сперва скончались, потом обвенчались» 
(в  8 час. веч.); грузинский Т Ю З -- «Ко
мета «Б-2» (в  10 час. утра. аб. № 51 я 
в 3 часа дня аб. №  18); русский Т Ю З  — 
«Аленький цветочек» (в  12 час. Дня), 
спектакль-концерт, посвященный 100-ле- 
тию со дня рождения А. П . Чехова (в 
6 час. веч,); грузинский ^ ко льны й  те
атр — «Приключение п е т у х у  (в  11 час. 
утра), «Ленивый Кико» ( *  I  часа дня); 
русский кукольный театр — «Белоснеж
ка» (в  10 час. утра), «Дед-мороз» (* 
1 час. дня); Грузгосфилармония, в поме
щении Дома культуры  имени Горького ■** 
Государственный астрадный оркестр Ар
мении (в  9 час. веч.); Госцирк — большое 
цирковое представление с участием луч
ш и е  мастеров советского цирка (в  8 час. 
30 мин. веч.).

И . И . Мурманишвили и А . Д . Мурма- 
нишвили с семьями' извещают ' о смер

ти брата и дяди 
Михаила Ильича Мурманишвили.

Похороны 27 декабря, в 2 часа дня. в 
Сурами.
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